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Tempo em Goiânia
Sol e aumento de nuvens de

manhã. Pancadas de chuva à

tarde e à noite.
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Ônibus Lilás levará
informação à mulher
na Ceasa Goiás

Goiânia colhe título 
da Onu porque 

cuida bem das árvores

luan alves
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Economia 4

Paço lista obras
que serão feitas
com os R$ 710 mi
O valor de R$ 710 milhões do
empréstimo aguardado pela Pre-
feitura de Goiânia  será dividido
em quatro ou cinco parcelas.
Segundo a Sefin, a maior parte
vai garantir investimentos nas
próximas gestões. Cidades 9

Arborização de
Goiânia conquista
reconhecimento
das Nações Unidas
Após anos de espera e trabalho, os frutos finalmente foram colhidos.
Aos seus quase 91 anos de vida, a segunda capital mais nova do
País recebe o prêmio de “Cidade Árvore do Mundo” da Organização
das Nações Unidas (ONU). O prêmio concedido a Goiânia significa
um reconhecimento dos investimentos feitos pela Capital na arbo-
rização urbana. Ao todo, existem mais de 950 mil árvores plantadas
nas diversas vias, parques e Áreas de Proteção Permanente, segundo
a pesquisa do novo Plano Diretor de Arborização. Cidades 11

Caiado viaja para
israel em meio à
crise diplomática
com Lula da silva 
O governador visitará Israel na
próxima semana. A previsão é
que Caiado embarque no dia 16
e retorne a Goiânia em 22 de
março. Há a expectativa de en-
contros com os presidentes do
Parlamento, do país e ida a locais
atacados pelo Hamas. Política 2

t
LeiA nAs CoLunAs

Xadrez: Prefeito Rogério Cruz
vence adversidades e mostra
o êxito da gestão
Política 2

Esplanada: Oposição no Sena-
do quer apressar votação da
redução da maioridade penal
Política 6

Livraria: Pedagoga escreve ro-
mance juvenil sobre uso ex-
cessivo de redes sociais
Essência 14

Na noite de segunda-feira, o Atlético-
GO confirmou o favoritismo e goleou
o Goiatuba por 5 a 0 na volta das
quartas de final do Goianão. Esportes 7

A polarização política não cos-
tuma influenciar a escolha do
eleitor no caso das eleições para
prefeito. A dúvida é se a radica-
lização teria esse poder. Há
quem diga que sim. Política 5

Polarização pode
ser benéfica para
Gayer e Accorsi 

O ex-governador Marconi Perillo
afastou a possibilidade de dis-
putar a Prefeitura de Goiânia
neste ano. Ao O HOJE, o tucano
disse que trabalha “para ser can-
didato ao governo”. Política 6

Marconi diz que
trabalha para
ser governador

Atlético goleia 
e vai enfrentar o
Goiânia na semi

Ingryd Oliveira/ACG

Empreendedora
ganha espaço no
mercado goiano
O perfil se divide em 47% que
se declaram brancas, 46% que
afirmam ser pardas, com idade
média de 42 anos. Negócios 17

Renda média
das famílias
cresce 24,6%
Goiás foi o terceiro do Brasil em
termos de crescimento – atrás
somente do Amapá (29,1%) e de
Minas Gerais (25,4%). Economia 4

Arrecadação estadual tem ganho
de quase R$ 716 mi em dois meses
Nos dois primeiros meses de 2024, a arrecadação bruta de impostos e outras
receitas registrou um ganho acumulado de aproximadamente R$ 715,5
milhões, em termos reais, quer dizer, já descontada a inflação. O acréscimo
correspondeu a praticamente um quarto da arrecadação média mensal
realizada no ano passado, segundo a Secretaria da Economia. Econômica 4

UEG é recredenciada
para oferecer cursos
por mais 10 anos
Concursos 20

A BR-153, no sentido Goiânia-
Aparecida, foi interditada na se-
gunda-feira por causa de dois
acidentes seguidos no quilômetro
507 que envolveram a colisão de
seis veículos, com uma pessoa
em estado grave. Quarenta mi-
nutos após um motorista de ca-
minhão e um motoqueiro colidi-
rem em um travessia, outro aci-
dente ocorreu enquanto a equipe
fazia os reparos. Cidades 11

Acidentes graves
fecham pista da
BR-153 na Capital

Leandro Braz/O HOje



Para as eleições municipais deste ano, pela primeira
vez o Tribunal Superior Eleitoral (TSE) (foto) inseriu
diretamente nas regras que regem o pleito diversos
critérios objetivos para caracterizar fraudes na cota de
gênero. A medida foi tomada em fevereiro, quando os
ministros aprovaram uma inédita resolução sobre
ilícitos eleitorais, visando afastar dúvidas sobre quais
condutas o tribunal considera "delituosas”, segundo o
estado da arte da jurisprudência. 

Pela nova norma, por exemplo, incorre automatica-
mente em fraude a candidata a vereadora com votação
zerada ou pífia, sem importar o motivo alegado para a
baixa votação.  Também será considerada laranja a can-
didatura feminina com prestação de contas idêntica a
uma outra, ou que não promova atos de campanha em
benefício próprio. Tais situações configuram fraude
mesmo se ocorrerem sem a intenção de fraudar a lei, se-
gundo as regras aprovadas. 

Outro ponto consolidado foi o de que todos os votos
recebidos pela legenda ou coligação envolvida com a
fraude devem ser anulados, o que resulta, na prática, na
cassação de toda a bancada eventualmente eleita. Consi-
derada rígida pelos partidos, a regra é resultado de anos
de julgamentos e condenações, sobretudo, no último ciclo
das eleições municipais, destacam especialistas ouvidas
pela Agência Brasil. Desde 2020, o TSE condenou diversas
legendas por fraude na cota de gênero. (ABr)
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TSE fecha
cerco contra
candidaturas
laranjas

Gabriel Neves

O governador Ronaldo Caia-
do (União Brasil) visitará Israel
na próxima semana. A previsão
é que ele embarque no dia 16 e
retorne a Goiânia cinco dias de-
pois, em 22 de março. Apesar
de o roteiro da viagem ainda
não estar completamente defi-
nido, há a expectativa de en-
contros com o presidente do
Parlamento israelense, Amir
Ohana, com o presidente do
país, Isaac Herzog, além de ida
a locais atacados pelo Hamas
no dia 7 de outubro

Caiado integrará a comitiva
do governador de São Paulo,
Tarcísio de Freitas (Republica-
nos-SP), que embarcará para
Israel no dia 18, de acordo com
a informação publicada pela
colunista Mônica Bergamo, da
Folha de S.Paulo. Além de Caia-
do, o governador do Rio de Ja-
neiro, Cláudio Castro (PL-RJ),
também viajará ao país. 

O périplo do governador
goiano ocorre na esteira da crise
diplomática entre Brasil e Israel,
iniciada no mês passado após
fala do presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT) em que asso-
ciou os ataques israelenses à
Faixa de Gaza ao Holocausto
perpetrado por Hitler e chamou

de “genocídio”. Após isso, o go-
verno de Israel reagiu às de-
clarações de Lula e o chamou
de “persona non grata”.  

Na sede do Detran Goiás,
Caiado inaugurou no dia 29 de
fevereiro o parque “Am Israel
Chai” (O povo de Israel vive),
com o plantio de mais de 1.200
árvores em homenagem às ví-
timas do ataque terrorista do
Hamas, em outubro. Na ocasião,
houve ainda assinaturas de
acordos de cooperação entre
Goiás e Israel.

O governador goiano, que
tem intensificado ações em torno
do seu projeto presidencial para
2026, deu tom de contraponto a
Lula durante discurso no Detran.
“Minhas primeiras palavras são
de desculpa. Quero aqui, nesta
hora, pedir desculpas ao povo
judeu pelas palavras ditas pelo
presidente Lula”, afirmou Caiado
à época. “O presidente da Repú-
blica não poderia, jamais, com-
parar a situação com o Holo-
causto. É de um total desconhe-
cimento da história do mundo.”

Com o desgaste da imagem
de Lula entre o eleitorado por
causa do conflito internacional,
uma pessoa próxima ao gover-
nador afirma que a viagem a
Israel deverá ter um tom mais
institucional e lembra que as

relações de Goiás com o país
judeu não são recentes, obser-
vando os feitos do ex-governa-
dor Mauro Borges que, na dé-
cada de 1960, viajou ao país
para conhecer a experiência
com as fazendas socializadas,
conhecidas como Kibutz.

Até o momento, a postura
adotada por Caiado sobre o
conflito entre Brasil e Israel é
a de equilíbrio e diálogo. Entre
o fim de fevereiro e o início
deste mês, o chefe do Executivo
estadual recebeu os embaixa-
dores de Israel e também da
Palestina — este último em jan-
tar realizado no Palácio das Es-
meraldas no dia 6. 

À delegação de diplomatas

árabes, também presentes no
receptivo, Caiado reforçou os
investimentos de Goiás em in-
fraestrutura, como ferrovias e
rodovias para expandir a área
agricultável, e a diversificação
da economia, que, segundo dis-
se, “é mais do que agropecuária
e mineração”.

De acordo com pessoas pre-
sentes no jantar promovido
no Palácio das Esmeraldas,  o
embaixador da Palestina, Ibra-
him Alzeben, disse abertamen-
te não ver problema na inau-
guração do memorial no De-
tran porque "mostra a huma-
nidade" do governador. Alze-
ben é ligado ao Fatah, grupo
contrário ao Hamas. 

No dia do evento no Detran,
o governo de Goiás assinou dois
acordos com a Embaixada de
Israel. O primeiro deles, a de-
claração de adesão à definição
de trabalho de antissemitismo,
que diz que as definições israe-
lenses passam a ser utilizadas
“como recurso educacional para
abordar e prevenir atividades
relacionadas a preconceitos mo-
tivados por antissemitismo”.

O outro acordo, oficializa
a cooperação futura nas áreas
de segurança pública, agricul-
tura, gestão de recursos hídri-
cos, saneamento e ciência en-
tre Goiás e o ministério de Re-
lações Exteriores de Israel. (Es-
pecial para O Hoje)

A previsão é que ele embarque no dia 16 e retorne a Goiânia cinco dias depois, em 22 de março

Governador tem adotado postura 
de diálogo e chegou a assinar dois
acordos com embaixada israelense

Rogério vence adversidades 
e mostra o êxito da gestão

Desde o seu primeiro prefeito, Venerando de
Freitas Borges (1907-1994), poucas vezes Goiânia
teve uma Câmara de Vereadores tão hostil e em
dicotomia com os interesses da população e políticas
públicas do mandatário, fosse ele eleito ou nomeado.
Fica-se com a impressão de que o preconceito a
Rogério Cruz (Republicanos) é uma estratégia de
parte dos vereadores que se aproveitam do fato
de Rogério ser humilde, negro, não pertencer à li-
nhagem política tradicional em Goiás, carioca e
pastor (licenciado) da Igreja Universal. Somam-se
a essa percepção as circunstâncias que levaram
Rogério a assumir a cadeira de prefeito. No entanto,
desconsideram que sua gestão transforma a Capital
em um canteiro de obras que beneficia, desde a
classe média que trafega por pistas de rolamento
rápidas, seja em vias reconstruídas ou em infraes-
trutura nos bairros mais distantes. Contam nessas
conquistas melhorias na saúde, educação e valori-
zação do funcionalismo público. Mas o prefeito
quer mais, pois tem consciência que as demandas
não cessam. Mas a população, de um modo geral,
percebe os ganhos na qualidade de vida e a valo-
rização do lugar em que vivem. Essas conquistas
são parte da resiliência de Rogério com a Câmara
de Vereadores que, semana sim, outra também,
criava atritos políticos superficiais, mas deteve
seu objetivo e compromisso público com os goia-
nienses. Isto explica um
pouco a mudança de
humor da Câmara em
relação ao prefeito.
Afinal, ano eleitoral
não é bom ficar contra
os interesses do povo.

PSDB e PL de Lêda na contramão
Enquanto o cidadão brasileiro e, em particular, o

de Valparaíso, tentam, a custa de sacrifícios, sobreviver
às agruras do País, a Mesa Diretora da Câmara de Ve-
readores de Valparaíso, comandada pelo vereador
Alceu Gomes (PL), primeiro secretário [Zequinha] José
Pereira (PL) e a segunda secretária Claudia Aguiar
(PSDB) propõe aumentar de 13 para 19 vereadores o
Legislativo. Detalhe: a deputada federal e pré-candidata
a prefeita, Lêda Borges (PSDB), controla o PL local.

Qual é a jogada?
Ao propor ampliar o número de verea-

dores de 13 para 19 em Valparaíso, Lêda
sinaliza que considera ganhar a eleição
em 6 de outubro e ter uma maior bancada
de aliados no PL e PSDB. Ela não leva em
conta os gastos que a população terá com
mais seis excelências no Legislativo. Com
a palavra os cidadãos-eleitores.

É constitucional...
... mas imoral, sob na percepção do con-

tribuinte, mesmo que o argumento do PSDB
e PL tente justificar que 17 está abaixo do
teto máximo de 21. Quanto mais vereadores,
mais despesas para o cidadão pagar.

Exemplo de Jataí
Em Jataí, Sudoeste goiano e terra do

vice-governador Daniel Vilela, a Câmara
de Vereadores tem dez titulares, mas
desde 2016 tentam aumentar para 17.
Todas as vezes é barrado pela população,
que protesta e se mobiliza contra. Um
bom exemplo.

PP fortalecido
A entrada do ex-vereador por Goiânia,

Paulo Daher, para comandar o diretório
municipal do PP da Capital, mostra a força
do partido que, além de tempo de TV e
rádio, trabalha para ter chapa de verea-
dores competitiva.

Veterano Daher
Estrategista habilidoso na construção

de chapas para vereadores e prefeitos,
papel que exerceu no PMN, o veterano
Paulo Daher agora está em um partido
forte, estruturado em Goiás e nacional-
mente. Ele é uma boa aquisição, tanto na
Capital quanto no interior, e deve atuar
sintonizado com Alexandre Baldy e o de-
putado federal Adriano do Baldy.

PMN esvaziado
A ida de Paulo Daher para o PP pratica-

mente esvazia o PMN em Goiânia e no inte-
rior. As incertezas jurídicas quanto ao futuro
do PMN motivaram a debandada para o PP
de Alexandre Baldy. (Especial para O Hoje)

Caiado vai a Israel em meio
à crise diplomática com Lula 

Partidos consideram “rígida” nova regra para as eleições
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Goiânia colhe título da ONU
por cuidar bem das árvores

Ives Gandra da Silva Martins

Ao ministrar palestra para a primeira turma
do curso de Direito da Faculdade Bela Vista, um
dos temas que abordei foi a diferença entre o
jurista e o advogado, que gostaria de compartilhar
também com os leitores.

Muitas vezes os senhores ouvem a mídia re-
ferir-se aos juristas e aos advogados como sinô-
nimos, mas vale ressaltar, desde logo, que são
funções diferentes.

O jurista nasce com o Direito Romano. Eram
os jurisconsultos que tinham autoridade e co-
nhecimento para interpretar a lei. Por conta
disso, escreviam livros e códigos, auxiliando
os imperadores. O jurista é, portanto, um pro-
fundo conhecedor do Direito e, quando emite
uma opinião, o faz na condição de intérprete
imparcial do direito.

O jurista é aquele que interpreta o Direito e,
quando se convence de uma tese, vai apresentar
todo o seu conhecimento para explicar qual é a
correta interpretação. Logo, o jurista é alguém
que tem a função de dizer o direito com impar-
cialidade, mesmo que o parecer seja para alguém
que está necessitando de uma determinada in-
terpretação.

Sendo assim, nós, pareceristas, negamos, re-
petidas vezes, a possibilidade de redigir um parecer
por não estarmos convencidos das teses apresen-
tadas. Fizemos uma análise, outro dia no escritório,
e verificamos que dos mil e poucos pareceres que
eu dei na vida, devo ter negado, pelo menos mil,
por não estar convencido da tese exposta.

Já o advogado tema obrigação fundamental
de defender o seu cliente e, para isso, tem que ser

honesto e ético. Aliás, esse é um conselho que
dou: nos primeiros tempos do exercício da advo-
cacia, pode haver até alguma perda em relação
àqueles profissionais menos éticos, mas com o
tempo, eles serão conhecidos por não serem éticos,
enquanto que os que o são também serão reco-
nhecidos e, pelo seu próprio conhecimento, serão
gradativamente mais valorizados.

Eu sempre disse para os meus alunos - atuei
no magistério desde 1964 e fui professor univer-
sitário durante 60 anos -,como aqueles que crescem
na vida podem não ter crescido tão rapidamente
quanto os desonestos no início, mas, com o tempo,
os desonestos são ultrapassados com uma veloci-
dade extraordinária. Ocorre que aqueles que
atuam por convicção são sempre mais confiáveis,
pois só aceitam as questões de que estão conven-
cidos que podem defender. Mesmo diante de ques-
tões mais complicadas, o advogado, tem a obrigação
de dedicar-se ao máximo para vencer, não deso-
nestamente, mas utilizando -se de todas as vir-
tualidades da lei para que isso possa ocorrer.

Essa é a grande diferença: o advogado não tem
responsabilidade de elaborar doutrina, o jurista sim.
O advogado tem obriga-
ção de buscar na lei a vi-
tória do seu cliente, ou
minimizar, no caso do di-
reito penal, a pena dele.

É por essa razão que
o advogado está no tripé
que forma o Poder Ju-
diciário: Ministério Pú-
blico, Magistratura e a
Advocacia, que, a meu
ver, é a minha vocação.

Luan Alves

“A árvore não prova a doçura dos próprios
frutos; o rio não bebe suas próprias ondas; as nu-
vens não despejam água sobre si mesmas. A força
dos bons deve ser usada para benefício de todos.”
(Provérbio hindu)

Goiânia recebeu recentemente o título de Ci-
dades Arborizadas do Mundo, fato que resultou
numa matéria televisiva de quase quatro minutos
no Jornal Hoje do G1 e que foi veiculada nacio-
nalmente no sábado, dia 9. Esse título é concedido
pela ONU — Organização das Nações Unidas
para Agricultura e Alimentação —  e a Fundação
Arbor Day. Vale ressaltar que o melhor para nós,
moradores de Goiânia, está além da satisfação
do recebimento dessa premiação. Está, portanto,
no fato de que nós somos diretamente os benefi-
ciados com os efeitos ambientais positivos que
as árvores proporcionam. 

As árvores aumentam a umidade do ar, reali-
zam a fotossíntese (da qual resulta a produção
de oxigênio essencial aos seres vivos), reduzem
a poluição do ar, geram sombra, fornecem ali-
mentos e matérias-primas, previnem a erosão
dos solos, promovem embelezamento da cidade,
sobretudo no período das floradas dos ipês, flam-
boyants, paineiras. E junto a isso o fato de elas
servirem de abrigo a diversas espécies de animais,
principalmente aves. 

Esses benefícios das árvores só não são maiores
em Goiânia,  porque, infelizmente, há muitas
pessoas que ainda não se conscientizaram sobre
a importância das árvores na vida delas. Visando
disseminar essa conscientização ambiental nas
pessoas, a Prefeitura de Goiânia, por meio Agência
Municipal do Meio Ambiente (Amma), criou o
programa Disque Árvore. Por ele, o morador so-
licita ao órgão o plantio de uma árvore em sua

porta. Serviço que é oferecido gratuitamente e
realizado após técnicos da Amma avaliarem o
espaço da calçada e assim indicar a espécie apro-
priada para o local. 

Em plantios de gestões passadas, esse critério
de observação das calçadas não era observado, e
isso resultou em espécies de grande porte plantadas
em calçadas estreitas e/ou sob rede elétrica. O
que resulta em transtornos mais diversos, princi-
palmente queda delas sobre casas, veículos quando
estão em calçadas muito estreitas e assim não
realizar um enraizamento de grande abrangência
para deixá-las mais fixadas ao solo. 

Goiânia tem, sim, por que se sentir orgulhosa
desse título, o qual, em outros anos, foi dado
também a Paris, Toronto, Madri, Nova Iorque,
Turin, Milão. Goiânia provou, com ações públicas,
o seu compromisso voltado à proteção das árvores
e dos animais que nelas vivem e se alimentam.
Nos quase quatro anos da atual gestão, 380 mil
árvores de diversas espécies foram plantadas
por toda a cidade, e isso observando critérios
técnicos. Somando a isso há que se falar também
do programa Rearboriza, que consiste no tra-
balho de recomposição florestal em determi-
nadas vias da cidade. Em Campinas, o programa
foi realizado em algumas ruas, o mesmo ocorreu
no Setor Sul, no Centro.
E agora está acontecen-
do na Avenida Margi-
nal Botafogo, numa ex-
tensão de 7,4, na qual
a Amma vai plantar 3,5
mil árvores.

Enfim, ações da
Amma não faltam para
justificar que  Goiânia
fez por merecer o título
concedido pela ONU.

Ives Gandra da Silva Mar-
tins é professor emérito,
honorário e doutor honoris
causa em universidades

Luan Alves é presidente
da Agência Municipal do
Meio Ambiente (Amma)

O jurista e o advogado
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Suicídio
Goiás registrou mais de 3 mortes por dia no úl-

timo mês. Este quantitativo é bastante preocupante
e nos faz refletir como as pessoas precisam se
tratar e entender o seu lugar no mundo. Eu tenho
passado por momentos difíceis nestes últimos
dias, com crises de ansiedade e dor no coração.
No meu caso, eu não tenho vontade de me matar,
mas vejo que muitas pessoas ainda não tem esse
autocontrole e a visão de que tudo irá passar. São
registrados cerca de 12 mil suicídios todos os anos
no Brasil. O tema precisa ser divulgado para que
as pessoas procurem ajuda. 

Cecília Lopes
Goiânia

{
Recebi o pedido do

governador Ronaldo

Caiado de realizar este

ano a maior Procissão do

Fogaréu de toda a

história, então estamos

investindo muito na

estrutura para que

possamos atender aos

fiéis e turistas da melhor

forma possível,

garantindo

principalmente a

acessibilidade a todos”

Yara Nunes, secretária de estado da
Cultura (Secult Goiás), ao detalhar, na
última segunda-feira (11), os investi-
mentos feitos na Procissão do Foga-
réu deste ano. O Governo de Goiás,
por meio da Secretaria de estado da
Cultura (Secult), está investindo R$
260 mil para a realização da Semana
Santa na cidade de Goiás, que tem
como ponto alto a Procissão do Foga-
réu. A programação religiosa deve
levar mais de 70 mil turistas ao muni-
cípio, tombado como Patrimônio Cul-
tural da Humanidade pela Unesco.
Foram destinados R$ 260 mil pelo Pro-
grama Goyazes, com o patrocínio do
grupo equatorial energia. O investi-
mento vai custear gastos com lim-
peza, figurino, decoração, divulgação,
equipe de produção, além do paga-
mento do eCAD e serviços de acessibi-
lidade, e de reparos e manutenção da
fanfarra. “Nosso investimento tam-
bém contempla outras celebrações
durante o mês, como a Semana dos
Passos e Semana das Dores.” 

@jornalohoje
O ramadã é um mês sagrado no Islã, obser-
vado pelos muçulmanos em todo o mundo.
É o nono mês do calendário islâmico lunar,
conhecido como Hijri, e é um período de
jejum, oração, reflexão e caridade. durante
o ramadã, os muçulmanos abstêm-se de
comer, beber, fumar e participar de ativida-
des mundanas do amanhecer ao pôr do sol,
como uma forma de purificação espiritual e
demonstração de devoção a alá.

@ohoje
a princesa de Gales, Kate Middleton, assu-
miu a responsabilidade e pediu desculpas
após uma fotografia oficial editada gerar
polêmica no último fim de semana. agên-
cias de notícias do mundo todo recolheram
a imagem após distribui-la por preocupa-
ções de que ela tivesse sido manipulada.
Curtiu a publicação a leitora.

Sarah Rocha Barros (@saraharocha)

L

M

jackson Rodrigues
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Nos dois primeiros meses deste ano, a
arrecadação bruta de impostos e outras re-
ceitas registrou um ganho acumulado de
aproximadamente R$ 715,593 milhões, em
termos reais, quer dizer, já descontada a in-
flação. O acréscimo correspondeu a prati-
camente um quarto da arrecadação média
mensal realizada no ano passado, segundo
dados da Secretaria da Economia. A valores
atualizados até janeiro deste ano com base
no Índice Nacional de Preços ao Consumidor
Amplo (IPCA), do Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), a arrecadação no
primeiro bimestre deste ano atingiu R$ 5,640
bilhões, diante de pouco menos do que R$
4,925 bilhões nos dois primeiros meses do
ano passado, correspondendo a uma eleva-
ção de 14,53%. Ainda em termos reais, foi o
maior valor para o período desde 2018, na
série histórica mais recente da secretaria.

O crescimento de fato chegou a perder fô-
lego em relação ao desempenho ainda mais
favorável observado em janeiro, quando a
arrecadação havia saltado quase 18,7% em
relação ao mesmo mês de 2023. Mas ainda
alcançou um avanço relevante em fevereiro
deste, crescendo 10,1% diante de igual mês
do ano passado, sempre a valores corrigidos
pelo IPCA. No primeiro bimestre deste ano, o
Estado arrecadou em termos brutos perto de
R$ 5,640 bilhões, ainda sem descontar trans-
ferências constitucionais às prefeituras, saindo
de R$ 4,925 bilhões nos mesmos dois meses
de 2023, resultando naquele ganho de quase
R$ 715,6 milhões, arredondando a conta.

A ser mantido ao longo dos meses se-
guintes, conforme já anotado neste espaço
(O Hoje, 16.02.2024), o aumento de receitas

tende a favorecer um melhor desempenho
na área fiscal, abrindo espaço para a execu-
ção de despesas prioritárias e ainda para
investimentos, fortemente contidos nos úl-
timos anos em função de um ajuste draco-
niano realizado pelo governo estadual. Essa
recomposição de despesas essenciais e de
investimentos, de toda forma, esbarra nos
limites de gastos a que os Estados estão sub-
metidos em função de acordos para rene-
gociação de dívidas com a União e, no caso
mais específico de Goiás, pelo Regime de
Recuperação Fiscal (RRF), que na prática
impede o Estado de ampliar despesas mesmo
com recursos sobrando no seu caixa.

Novos avanços
Daqui em diante, a tendência de cresci-

mento tende a se manter, muito especial-
mente a partir de junho como reflexo em
princípio da base muito baixa de compa-
ração. É provável que o Estado passe a
anotar altas mais expressivas ao longo do
segundo semestre, levando-se em conta o
tombo registrado pelas receitas em boa
parte da segunda metade de 2023. Como se
recorda, o desgoverno do inelegível aplicou
verdadeira “tunga” nos Estados em junho
daquele ano, quando derrubou as alíquotas
do Imposto sobre a Circulação de Merca-
dorias e Serviços (ICMS) sobre combustíveis,
energia, telecomunicações e transporte co-
letivo (este último já desfrutava de isenção
do imposto em Goiás). Além da redução do
ICMS, combustíveis e energia deixaram de
recolher contribuições federais (PIS/Cofins
e Cide), numa tentativa desesperada de
conter a inflação e conquistar votos.

2 A maior contribuição
para o aumento da arreca-
dação no primeiro bimestre
veio do ICMS, que respondeu
por quase 60,0% do ganho
ocorrido no período, impul-
sionado principalmente pelo
incremento vigoroso da ar-
recadação no setor de com-
bustíveis. As receitas do ICMS
somaram R$ 4,356 bilhões
entre janeiro e fevereiro deste
ano, avançando 10,93% em
termos reais diante do pri-
meiro bimestre do ano pas-
sado, quando havia atingido
R$ 3,927 bilhões, num ganho
de R$ 429,267 milhões.
2 O ICMS, de toda forma,
perdeu espaço na arreca-
dação total, com sua parti-
cipação recuando de 79,74%
para 77,27% entre um bi-
mestre e outro, a despeito
de sua contribuição expres-
siva para o incremento das
receitas totais.
2 A cobrança de ICMS sobre
combustíveis gerou uma ar-
recadação de R$ 1,058 bilhão,
em torno de 24,3% da receita
total do imposto. Comparan-
do a R$ 750,654 milhões nos
dois primeiros meses do ano
passado (19,12% da receita
do ICMS), a receita no setor

aumentou 40,90% em valores
atualizados, correspondendo
a um ganho de R$ 307,035
milhões. Ou seja, isoladamen-
te, os combustíveis foram res-
ponsáveis por 71,53% do au-
mento das receitas do ICMS.
2 Proporcionalmente, a ar-
recadação no grupo “outras
receitas” foi multiplicada
praticamente por quatro des-
de o primeiro bimestre do
ano passado, saltando de
apenas R$ 57,449 milhões
para R$ 222,366 milhões, o
que correspondeu a R$
164,917 milhões a mais, con-
tribuindo com 23,05% para
o aumento geral das receitas.
O desempenho foi turbinado
pela injeção de recursos
nada desprezíveis da contri-
buição que passou a ser co-
brada no ano passado sobre
grãos e minérios, destinada
ao Fundo Estadual de Infra-
estrutura (Fundeinfra), cria-
do em 6 de dezembro de
2022 pela Lei nº 21.670.
2 Entre os principais seto-
res de atividade, consideran-
do a cobrança de todos os
tributos e contribuições, os
segmentos de distribuição e
revenda de combustíveis ga-
nharam mais destaque, com

as receitas saltando 41,33%
em valores atualizados, avan-
çando de R$ 805,181 milhões
para R$ 1,138 bilhão. O in-
cremento produziu uma ar-
recadação adicional de R$
332,758 milhões ou em torno
de 46,50% do aumento expe-
rimentado pelo total das re-
ceitas estaduais.
2 O segmento “outra ativi-
dade econômica”, na defini-
ção da Secretaria da Econo-
mia, surge em segundo, com
salto de 32,85% na arreca-
dação, que saiu de R$ 759,343
milhões para R$ 1,009 bilhão,
agregando mais R$ 249,413
milhões à arrecadação total
– o que significa dizer que
sua contribuição para o de-
sempenho geral variou ao
redor de 34,9%. Mais uma
vez por conta da influência
das contribuições ao Fun-
deinfra.
2 O setor elétrico recolheu
R$ 256,973 milhões em im-
postos nos primeiros dois me-
ses deste ano, saindo de R$
209,693 milhões em igual in-
tervalo de 2023. Comparando
os dois valores, o crescimento
real chegou a 22,55% (ou R$
47,280 milhões a mais). (Es-
pecial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Arrecadação estadual registra ganho
de quase R$ 716 mi em dois meses

BALANÇO

Econômica
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A renda média das famílias goianas cresceu 24,6%
em 2023, fechando o ano em R$ 2.017 mensais. Goiás
foi o terceiro do Brasil em termos de crescimento –
atrás somente do Amapá (29,1%) e de Minas Gerais
(25,4%) – e ficou na oitava posição do ranking compa-
rativo entre os estados.

O indicador mostra a variação em relação ao ano an-
terior e tem como base a Pesquisa Nacional por Amostra
de Domicílios (PNAD) Contínua, divulgada recentemente
pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Es-
tatística (IBGE). O cál-
culo é resultado da di-
visão do valor geral
da renda familiar (con-
siderando todas as
fontes) pelo número
total de moradores em
cada residência.

Para o governador
Ronaldo Caiado, o
bom desempenho é
reflexo de um conjun-
to de iniciativas e po-
líticas públicas volta-
das para o fortaleci-
mento do emprego.

“Geramos empre-
gos e oportunidades
como não se via há
anos. Transforma-
mos a educação e a
vida dos nossos alu-
nos e redobramos os
esforços para romper
com o ciclo da po-
breza. Mostramos que cuidar do estado é cuidar das
nossas famílias”.

Ainda de acordo com Caiado, o aumento da renda
tem consequências diretas no poder de consumo da po-
pulação e no crescimento da economia, com impacto no
Produto Interno Bruto (PIB). O setor produtivo é destacado
por ele como grande propulsor deste cenário.

“É um setor fundamental, que tem alavancado nossa
economia. Seguiremos apoiando em busca de resultados
cada vez maiores”, finaliza.

No quarto trimestre de 2023, Goiás registrou número
recorde de pessoas ocupadas, com a marca de 3,8 milhões
de trabalhadores, o melhor resultado desde 2012. No
período, o avanço foi de 5,3%, o que equivale a 192 mil
novos postos no mercado de trabalho.

Já o número de desocupados foi o menor desde o pri-
meiro trimestre de 2015, com 5,6%. O ano de 2023 termi-
nou com menos 33 mil pessoas desocupadas em compa-
ração ao mesmo período de 2022. (Especial para O Hoje)

O valor é 6,5% maior que o rendimento domiciliar 
per capita para o Brasil, que foi de R$ 1.893

Dentro da programação pelo
Dia Internacional da Mulher e
da campanha Deixe a Mulher
em Paz na Ceasa Goiás, nesta
terça-feira (12), das 8h às 12h,
estará estacionado no pátio da
empresa o Ônibus Lilás, da Se-
cretaria de Estado de Desen-
volvimento Social (SEDS). Serão
disponibilizados atendimentos
com psicólogos, assistentes so-
ciais e especialistas jurídicos,
para tratar de questões do di-
reito familiar e do combate à
violência contra a mulher. A
ação acontece dentro da cam-

panha “Deixe a Mulher em paz
na Ceasa Goiás”, que tem como
objetivo a conscientização pelo
fim da violência e assédio con-
tra a mulher na Ceasa goiana.
Na edição 2024 da ação, o pre-
sidente da Ceasa, Manoel de
Castro, convidou a Superinten-
de Estadual da Mulher, Mariana
Gidrão, para acompanhá-lo na
distribuição de material infor-
mativo sobre definições de vio-
lência contra a mulher, assim
como onde e de que forma bus-
car ajuda em caso de agressão.
O gestor fará ainda a entrega

de mais de mais de mil rosas e
brindes às trabalhadoras das
empresas do mercado.

No entreposto de Goiânia,
cerca 25 % dos trabalhadores
são mulheres, o que tem levado
cada vez a administração a
pensar ações voltadas para este
público.  A campanha, que foi
deflagrada para que homens e
mulheres entendessem que há-
bitos como o assédio verbal (o
fiu-fiu), assim como o olhar in-
vasivo (intrusive staring) con-
sistem em crimes previstos em
lei. (Especial para O Hoje)

Ônibus Lilás levará 
informação à mulher na Ceasa

Renda média
das famílias
goianas 
cresce 24,6%

Goiás foi o terceiro

do Brasil em termos

de crescimento –

atrás somente do

Amapá (29,1%) 

e de Minas 

Gerais (25,4%)

Divulgação/Secom
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Felipe Cardoso

Goiânia, historicamente co-
nhecida por evitar extremos,
tem uma preferência por re-
presentantes com um perfil
mais moderado. As escolhas
para liderança na capital do
Estado nem sempre se incli-
naram aos polos. No entanto,
a história recente revela um
acontecimento singular e iné-
dito para o Brasil e seu povo:
o surgimento do bolsonaris-
mo. Este ‘fenômeno’ revolu-
cionou conceitos, quebrou pa-
radigmas e desafiou diversas
teorias sobre estratégias elei-
torais bem-sucedidas.

O bolsonarismo alcançou
destaque ao ocupar a presi-
dência da República de 2018
a 2022, mas foi posteriormente
afastado do poder, cedendo
espaço, mais uma vez, ao Par-
tido dos Trabalhadores (PT).
A polarização ideológica entre
as forças políticas expôs uma
Nação dividida como nunca
antes. Mesmo após perder o
Executivo, o fenômeno bolso-
naro demonstrou, em várias

ocasiões, que ainda pulsa. Sur-
ge então a incógnita: será ca-
paz de influenciar as eleições
municipais de 2024? Muitos
acreditam que sim.

Para os defensores desta
possibilidade, os indícios são
claros. Em Goiânia, por exem-
plo, acredita-se que a força do
bolsonarismo impulsionou o
nome do deputado federal
Gustavo Gayer (PL) ao prota-
gonismo em algumas pesqui-
sas de intenção de voto. Este,
para os defensores da tese, é
apenas um dos sinais que
apontam para a influência sig-
nificativa do bolsonarismo na
iminente disputa eleitoral.

Outro nome em destaque
é o da deputada federal Adria-
na Accorsi (PT), vista por mui-
tos como a principal adver-
sária a ser ‘combatida’. A acei-
tação de seu nome é atribuída
à influência do Governo Fe-
deral, que por meio de Lula,

pode fortalecer sua candida-
tura em Goiânia.

Uma ala dos analistas polí-
ticos já vislumbra que ambos
os candidatos se destacam prin-
cipalmente por representarem
votos ideológicos. Aqueles que
compartilham dessa visão acre-
ditam que os indecisos, consi-
derável parte do eleitorado
goianiense, tendem a buscar
alternativas além dos extremos
representados por Gayer e Ac-
corsi no futuro próximo. Caso
isso se concretize, poderá, po-
rém, limitar significativamente
o crescimento de ambas as
candidaturas.

Ao jornal O HOJE, o cien-
tista político Guilherme Car-
valho disse acreditar em tal
avaliação. Ele, porém, acres-
centa que a situação não se
resume apenas ao ‘voto ideo-
lógico’ e que um cenário de
polarização (que não se tem
hoje) poderia, na verdade, con-

tribuir com ambos os nomes. 
“Por enquanto a situação

não está polarizada e na mi-
nha avaliação só vai chegar
a esse ponto se a Adriana [Ac-
corsi] quiser. Se ela abraçar
realmente a pauta antibolso-
narista, ambos entrarão em
uma disputa particular. Os
demais, por sua vez, teriam
que promover um outro tipo
de disputa”, introduziu. 

Segundo o analista, a maior
parte dos eleitores ainda não
foi “ativada”. “Esse é o termo
que a gente usa em referência
ao período em que o eleitor
ainda não pensa na eleição.
Isso só vai acontecer com a
inauguração da campanha, em
meados de julho”, estimou.

Neste momento, o analista
defende que as pesquisas, es-
pecialmente as estimuladas,
apontam nomes com votos con-
solidados, de forma que as ‘ter-
ceiras vias’ só poderiam crescer

largamente em um cenário não
polarizado. “Se uma polarização
se consolidar, aí o voto não é
mais por preferência de al-
guém, mas para exclusão do
outro”. Em outras palavras, as
pessoas votariam não por fa-
voritismo, mas por rejeição. 

Para Guilherme Carvalho,
o caminho ‘do meio’ ainda
está aberto. “A maior parte
da população está aí para ser
conquistada, mas só será pos-
sível se a polarização não ga-
nhar a agenda pública. Se a
Adriana topar [a briga entre
petismo e bolsonarismo] tal-
vez seja a melhor solução para
os dois e a única possibilidade
de ambos estarem no segundo
turno. Nesse caso, seria, no
final das contas, uma disputa
entre Lula e Bolsonaro. (...)
Vai depender muito mais dos
dois do que de qualquer outro
candidato”, pontuou. (Espe-
cial para O Hoje)

em lados opostos na bancada goiana da Câmara dos Deputados, os deputados federais Gustavo e Adriana devem ser adversários eleitorais

Na esquerda ou na direita
é difícil de conhecer um par-
lamentar goiano que entenda
mais de municipalismo do que
o deputado federal Rubens
Otoni, do Partido dos Traba-
lhadores (PT). 

Mais confortável agora, que
o seu partido alcançou o cargo
mais importante da nação após
pouco mais de ano com Temer
e quatro com Jair Messias Bol-
sonaro com o retorno de Lula
da Silva, Otoni está trabalhan-
do para encontrar, junto com
a executiva estadual da sigla,
o prumo da legenda na disputa
municipal deste ano. 

Enquanto os remanescentes
de Jair Bolsonaro em Goiás, os
chamados bolsonaristas, acre-
ditam que haverá polarização
entre candidatos da direita
com os da esquerda, líderes
do PT, em consonância, têm
afirmado que não, a eleição
municipal é diferente e, nor-
malmente, os políticos que bus-
cam eleger-se precisam mos-
trar que podem gerir suas ci-
dades. E isto vai além do as-
pecto ideológico, dizem. 

A presença de Jair Bolso-
naro, que já veio mais a Goiás
como presidente e ex do que
Lula desde que ele surgiu na
vida pública na década de

1970, deve ser prioridade em
diversos palanques. Pode-se
compreender que Bolsonaro
vai aparecer em Goiânia, que
vai ter o deputado federal Gus-
tavo Gayer (PL), como candi-
dato, com antagonismo, sobre-
tudo, ao nome da petista tam-
bém deputada federal Delega-
da Adriana Accorsi. 

Em Anápolis, que, como
cresce cada vez mais a possi-
bilidade, do emedebista - bol-
sonarista - Márcio Correa que

deverá liderar uma frente da
direita contra o também pe-
tista e deputado estadual An-
tônio Gomide que, inclusive,
já foi prefeito da cidade. Aná-
polis é, hoje, uma das cidades
onde a presença de Bolsonaro
é uma estrela cadente, mesmo
assim, num fenômeno que
poucos cientistas políticos po-
dem opinar, Gomide lidera
em todos os cenários. 

Sobre a vinda de Lula a
Goiás para subir em palanques,

o deputado Rubens Otoni afir-
ma: “Presidente da República
não tem agenda para se em-
penhar nas campanhas muni-
cipais especificamente. Mas o
apoio político já está dado. Gra-
vará vídeos de apoio e possi-
velmente virá em alguma ati-
vidade especial de campanha”. 

Sobre a tal polarização, a
pedido do jornal O Hoje, ele
afirma, ainda: “A dinâmica
da eleição municipal é dife-
rente. É mais focada em pro-

postas de políticas públicas
para os vários segmentos da
administração. Vai prevalecer
o serviço prestado por cada
candidato e a sua credibili-
dade na sociedade”. 

“A nacionalização do debate
não resolve os problemas da
cidade. O eleitor quer saber
como serão sanadas as ques-
tões cotidianas que afetam di-
retamente sua vida”, afirmou
a deputada ao repórter do jor-
nal O Hoje Gabriel Neves. 

Accorsi aparece entre os
três nomes mais bem colocados
nas pesquisas de intenção de
voto para a Prefeitura de Goiâ-
nia, algo que já viu ocorrer
quando se candidatou ao mes-
mo cargo em 2020. O PT, no
entanto, sequer chegou ao se-
gundo turno. Na ocasião, Ma-
guito Vilela saiu vitorioso sobre
o adversário Vanderlan Car-
doso (PSD), com quem, hoje, o
partido de Accorsi dialoga e
tenta montar chapa. 

Outra petista que foi pro-
curada pelo repórter Gabriel
Neves foi a vereadora por
Goiânia Kátia Maria, presi-
dente estadual do partido. “A
pauta da democracia estará
presente em Goiás e no Bra-
sil”, disse ela. (Yago Sales,
especial para O Hoje)

EM GOIÁS

Otoni tem adotado tom de que eleitor vai privilegiar quem tem credibilidade e não vai preferir por ideologia 

Com cenário ainda
aberto, Goiânia
conta com uma
grande quantidade
de indecisos.
Representantes de
polos antagônicos,
candidaturas
petista e
bolsonarista
podem levar
vantagem em
cenário de
radicalização
ideológica
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Pablo Valadares/Câmara dos Deputados

Otoni não crê na polarização: “Serviço prestado”

Polarização pode ser o melhor
para Accorsi e Gayer na Capital
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Vespeiro 
Depois de aprovar com folga - 62 votos a fa-

vor, dois contra e uma abstenção -, o projeto
de lei que acaba com as saídas temporárias de
presos dos estabelecimentos prisionais ("sai-
dinhas"), a oposição no Senado pressiona o
presidente da Casa, Rodrigo Pacheco (PSD-
MG), e o presidente da Comissão de Constituição
e Justiça, Davi Alcolumbre (União-AP), para
acelerar a tramitação da proposta de emenda
(PEC 1/2024) que reduz maioridade penal em
crimes hediondos para 16 anos. O texto aguarda
designação de relator na CCJ. Autor do projeto,
o senador Cleitinho (Republicanos-MG) justifica
que a “sociedade brasileira não tolera mais
crimes contra a vida” e fala em “eliminar a
distorção existente na Constituição”. Se de-
pender de Alcolumbre, a PEC permanece como
está. Ele não quer mexer em vespeiro às vés-
peras de concorrer à sucessão de Pacheco. 

Quem te viu... 
Até deputados próximos ao ministro do Es-

porte, André Fufuca (PP-MA), têm se queixado
da dificuldade de acesso à pasta. Reclamam
pelos corredores que o ministro, pré-candidato
ao Senado, tem privilegiado sua base. Semana
passada, o ministro firmou parceria para cons-
trução de espaços esportivos na Universidade
Federal do Maranhão.

Consolação 
A relatoria do projeto do Imposto

de Renda (PL 81/2024) dada ao depu-
tado Emanuel Pinheiro Neto (MDB-
MT) foi prêmio de consolação. O presi-
dente Lula da Silva não o quer mais
na vice-liderança. Seu substituto será
o deputado Sérgio Souza (MDB-PR),
que foi suplente no Senado da presi-
dente do PT, Gleisi Hoffmann. 

“Cura gay” 
Além das comissões de Constituição

e Justiça e de Educação, a base do Go-
verno teme derrotas no colegiado
(Previdência) agora comandado pelo
deputado Pastor Eurico (PL-PE). Ele
relatou o projeto (PL 580/2007), que
proíbe o casamento homoafetivo -
aprovado pela comissão - e pode agi-
lizar a análise de uma normativa para
legalizar a suposta “cura gay”. 

Na bronca 
Seis meses após a tragédia causada

pelas chuvas que matou mais de 50
pessoas, o presidente Lula da Silva vai
ao Rio Grande do Sul na sexta, 15, para
entrega de casas. O governo federal
prometeu bilhões em recursos para
reconstruir a infraestrutura devastada,
mas a resposta dos prefeitos é clara:
nem um terço do dinheiro chegou efe-
tivamente às mãos dos gestores.

Tecnologia no sertão  
A tecnologia revoluciona a educa-

ção no interior do Nordeste. Aplicativo
desenvolvido pelo Núcleo de Excelên-
cia em Tecnologias Sociais da Univer-
sidade de Alagoas foi implementado
em municípios para registrar a fre-
quência escolar por meio de dispositivo
móvel, sem necessidade de conexão à
internet. Em algumas cidades, o re-
gistro ainda é feito em cadernetas de
papel. (Especial para O Hoje)

Pasta destaca necessidade de fretar voos para atender indígenas

O Ministério da Saúde (MS) assinou dois novos contratos
com a Piquiatuba Táxi Aéreo, de Santarém (PA), empresa
que foi indiciada por garimpo ilegal na Amazônia. A in-
formação foi revelada pelo jornal O Estado de S. Paulo.
As negociações totalizam R$ 14,4 milhões. 

Os acordos teriam sido firmados para que a instituição
realizasse viagens para os DSEIs (Distritos de Saúde In-
dígena) Kaiapó e Tapajós. Entretanto, a companhia é ré
por garimpo ilegal em Almeirim (PA), na reserva biológica
de Maicuru. Durante 12 anos, de 2010 a 2022, foram fe-
chados 24 contratos.  

O atual governo, quando questionado, no ano passado,
sobre o porquê de manter pactos comerciais com uma
entidade ré por crimes ambientais, alegou que os contratos
seriam motivados por gestões anteriores e que, assim
que a empresa fosse condenada, os acordos seriam sus-
pensos.  Ainda, o Ministério defende que só poderá excluir
empresas de processos licitatórios caso ocorra “irregula-
ridade grave nas bases da Justiça ou da Receita Federal”. 

Em nota da pasta, foi destacada a relevância e ne-
cessidade de fretamento de aviões para levar atendi-
mentos à população indígena, visto que existem aldeias
de difícil acesso, onde a entrada só é possibilitada por
via aérea. “Sem esses serviços, os profissionais ficam
impossibilitados de acessar os territórios, além de res-
gates para remoção de indígenas que precisam de
atendimento especializado”, declarou o texto. (Isadora
Miranda, especial para O Hoje)

MS fecha acordos
com empresa
acusada de
garimpo ilegal 

Divulgação/Piquiatuba Táxi Aéreo

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação e Isabele Mendes

Francisco Costa

O ex-governador Marconi
Perillo (PSDB) afastou a possi-
bilidade de disputar a prefei-
tura de Goiânia, neste ano. Ao
jornal O HOJE, o tucano afir-
mou que o foco dele é o pleito
de 2026, quando deve tentar
retornar ao Palácio das Esme-
raldas. “Não serei candidato
esse ano. Trabalho para ser
candidato ao Governo de Goiás
em 2026”, ressaltou.

A justificativa de Marconi
ocorre, pois, na última sema-
na, circulou a possibilidade
dele entrar no páreo. Conver-
sas nos bastidores da Câmara
davam como possível a can-
didatura do presidente nacio-
nal do PSDB na capital. Ele
reforça, contudo, que a legen-
da já tem nome. 

“O pré-candidato do PSDB
para as eleições municipais
em Goiânia é o jornalista Mat-
heus Ribeiro”, declara. Além
dele, outros nomes também
já foram colocados pela sigla,
como o da vereadora Aava
Santiago e o ex-secretário da
Fazenda e economista, Valdi-
vino Oliveira. A menção, cla-
ro, é vista de forma positiva

por Perillo.
“Fico lisonjeado pelo fato

do meu nome estar sendo lem-
brado pelos goianienses nas
pesquisas feitas por institutos
sérios para essas eleições. Isso
é reflexo dos nossos governos
e do trabalho feito em Goiânia
durante o tempo em que estive
à frente da administração do
nosso Estado. Somado a isso
tem a lembrança dos governos
do PSDB na capital. Nion Al-
bernaz foi um dos melhores
gestores em Goiânia e isso é
uma marca do PSDB”, declara.

2026
Em 2026, Marconi, caso en-

tre no páreo, terá pela frente
nomes como o do vice-gover-
nador Daniel Vilela (MDB), pro-
vável sucessor e apadrinhado
do governador Ronaldo Caiado
(União Brasil). Além dele, Pe-
rillo deve enfrentar o senador
Wilder Morais (PL), como re-
presentante do bolsonarismo,
e, talvez, o também senador
Vanderlan Cardoso (PSD). 

Outros nomes podem sur-
gir no caminho, mas estes já
são mencionados. Enquanto
isso, Marconi mantém uma
oposição quase que solitária

ao governador Ronaldo Caia-
do, localmente, e nacional-
mente ao presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT).

Mas falando do Estado, até
o começo do ano passado, ou-
tros nomes ainda figuravam
na lista de opositores, mesmo
que moderadamente. O ex-pre-
feito de Aparecida de Goiânia,
Gustavo Mendanha (MDB), que
chegou a disputar o governo
de Goiás, era um deles.

Antes do meio de 2023, en-
tretanto, ele entrou em acordo
com o governador Caiado e o

vice Daniel Vilela, companhei-
ro de longa data. Hoje, Men-
danha tem laços estreitos com
o gestor estadual e atua con-
juntamente para ajudá-lo no
pleito deste ano.

O mesmo pode se dizer do
ex-deputado federal Major Vi-
tor Hugo (PL), que também
concorreu ao governo. Bolso-
narista raiz, ele chegou a criti-
car Caiado nos momentos em
que o governador se distanciou
do bolsonarismo, sobretudo
durante a pandemia da Covid-
19, quando Ronaldo assumiu

postura mais técnica, diver-
gindo do ex-presidente.

Da mesma forma, hoje Vi-
tor Hugo é visto como possível
nome para estar na chapa de
2026 de Daniel Vilela para
uma das vagas ao Senado. Se-
ria uma forma de pacificar o
PL e garantir uma união para
que o emedebista busque a
cadeira de governador. No
momento, contudo, ele se co-
loca como pré-candidato à Câ-
mara de Goiânia. Isso, claro,
não impede os planos de 2026.
(Especial para O Hoje)

“Não serei candidato esse ano. Trabalho para ser candidato ao Governo de Goiás em 2026”, diz tucano

Ex-governador foi citado como possível
concorrente à Prefeitura de Goiânia.
Ele reafirma, porém, que o PSDB tem
Matheus Ribeiro como pré-candidato

“Trabalho para ser candidato
ao governo”, afirma Marconi

Reprodução
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Ana Clara Praxedes

Na noite desta segunda-fei-
ra (11), o Atlético Goianiense
confirmou o favoritismo e go-
leou o Goiatuba por 5 a 0 na
partida de volta das quartas
de final do Goianão. Luiz Fer-
nando marcou três vezes, Da-
nielzinho e Vagner Love com-
pletaram. No Estádio Antônio
Accioly, o rubro-negro termi-
nou com o placar agregado de
8 a 0, e além da classificação
para as semifinais, o Dragão
chegou à 11ª vitória consecu-
tiva e conquistou a melhor se-
quência de sua história. Com
a melhor campanha da com-
petição até agora, o time vai
enfrentar o Goiânia na próxi-
ma etapa.

O jogo
O Dragão chegou para o

jogo de volta com boa van-
tagem, após vencer o Goia-
tuba por 3 a 0 na ida, a equi-
pe comandada por Jair Ven-
tura entrou com tudo para a
decisão. A vantagem não im-
pediu o Atlético de buscar
mais uma vitória, o time do-
minou a partida e teve mui-
tas oportunidades. O primei-
ro gol saiu logo aos 18 minu-
tos. Shaylon enfiou a bola
para Luiz Fernando, que re-
cebeu em velocidade, tirou
do goleiro com uma cavadi-
nha e abriu o placar. Dois
minutos depois, o camisa 11

marcou de novo, ele recebeu
cruzamento na área, cabe-
ceou e fez 2 a 0. Com os gols,
o Atlético mandou no jogo,

o Goiatuba ficou perdido em
campo e sequer levou perigo
à defesa atleticana. 

Na volta do segundo tem-
po, o Dragão terminou o atro-
pelo. Aos sete minutos, Da-
nielzinho recebeu boa bola,
ajeitou e bateu no canto do
goleiro Rafael Capetti. O Azu-
lão atacou pouco, chegou per-
to do gol apenas uma vez,
mas mandou para fora. Aos
32, Luiz Fernando marcou o
terceiro dele no jogo e o quar-
to do Atlético. Aos 37, Vagner
Love fechou a goleada, ele
recebeu na pequena área e
bateu de primeira para mar-
car o quinto gol da partida.
Com uma vitória. 

Agenda
Na semifinal, o Atlético

enfrentará o Goiânia no pró-
ximo domingo (17), às 16h,
no Estádio Olímpico. O outro
duelo será entre Apareciden-

se e Vila Nova, no sábado
(16), também às 16h, no An-
níbal Batista de Toledo. (Es-
pecial para O Hoje)

Atlético-GO goleia
Goiatuba e se
garante nas
semifinais do
Goianão como
líder geral do
campeonato

Na noite deste domingo
(10), a seleção brasileira femi-
nina disputou a final da Copa
Ouro Concacaf contra os Esta-
dos Unidos, no Snapdragon
Stadium, na Califórnia. Em
jogo acirrado, as donas da casa
superaram as brasileiras e ven-
ceram por 1 a 0, com gol de
Lindsay Horan. O time de Art-
hur Elias teve boa atuação no
torneio e chegou à decisão com
100% de aproveitamento. Feito
que nem as americanas con-
seguiram, pois perderam para
o México na fase de grupos.

O placar final apertado foi
resultado de uma partida equi-
librada e muito disputada. O
Brasil começou bem, apostou
em um jogo rápido e criou
boas oportunidades, mas as

estadunidenses marcaram
muito e souberam se defender.
Aos poucos, a equipe da casa
se acertou e passou a levar
perigo ao gol da goleira Lu-
ciana. Com momentos alter-
nados e muitos desarmes, os
EUA conseguiram abrir o pla-
car na surpresa.

Aos 45 do primeiro tempo,
Lindsey Horan subiu mais que
a defesa brasileira e marcou
de cabeça. O gol no finalzinho
da primeira etapa desestabi-
lizou o time brasileiro, que
até então estava bem na par-
tida. No segundo tempo, a
equipe tentou, mas não con-
seguiu marcar e acabou com
a vice-colocação. 

A Copa Ouro foi a estreia do
técnico Arthur Elias à frente da

seleção em uma competição ofi-
cial. Após o jogo, o treinador
afirmou que a participação da
equipe foi positiva e ressaltou a
evolução durante o torneio. “A
gente traçou um plano com as
atletas desde o início, para que
a gente chegasse à final e pu-

desse ser campeão, mas com
um caminho proposto. O grupo
entendeu muito bem as ideias,
tivemos um convívio excelente,
um engajamento e comprome-
timento das jogadoras muito
forte, fizemos muitas avaliações.
Com certeza a Seleção Brasileira

teve um avanço muito grande
dentro do que eu espero". 

Quem também elogiou as
Guerreiras do Brasil foi o pre-
sidente da CBF, Ednaldo Rodri-
gues. O dirigente evidenciou a
boa atuação da equipe e disse
que o grupo possui muito po-
tencial de crescimento. “As nos-
sas Guerreiras mostraram o
poder do futebol feminino. O
título infelizmente não ficou
com o Brasil, mas saímos bem
mais fortes. Vimos que temos
um imenso potencial, que será
desenvolvido com muito tra-
balho nos próximos compro-
missos. Todas as atletas e inte-
grantes da comissão técnica es-
tão de parabéns pela excelente
campanha”. (Ana Clara Pra-
xedes, especial para O Hoje)

Brasil perde para os EUA na final da Copa Ouro Concacaf
FUTEBOL FEMININO

Ingryd Oliveira

Dragão soberano 
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tÉCnICaFICHA
Atlético-GO 5 x 0 Goiatuba

Data: 11 de março de 2024. Hora: 19h30. Local: estádio antônio
accioly. Arbitragem: anderson Gonçalves. Assistentes: leoni
Carvalho e Igor alves. Cartões amarelos: leandrinho, luan.
Gols: luiz Fernando aos 18 min/1t, aos 20 min/1t e aos 32
min/2t; danielzinho aos 7 min/2t e vagner love ao 37 min/2t.

Atlético-GO: ronaldo; Bruno tu-
barão, alix, adriano Martins e
Guilherme romão (rodallega);
lucas Kal (rhaldney), Baralhas
e shaylon (Zuleta); alejo Cruz
(danielzinho), emiliano rodríguez
(vagner love) e luiz Fernando.
Técnico: Jair ventura

Goiatuba: rafael Copetti;
everton, rodrigo Milanez; Hia-
go e elivelton; Guilherme Pit-
bull, lagoa e Gean Maciel; Be-
bel, leandrinho (Marcos Pau-
lo) e luan (david).

Técnico: Márcio Goiano

Com hat-trick de

Luiz Fernando, o

Atlético atropela

Goiatuba e tem

melhor campanha

até agora

Brasil teve boa atuação, mas não conseguiu superar equipe dos eUA

Leandro Lopes/CBF
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Larissy Summer 

Com a conclusão da rodada
do fim de semana das quartas
de final do Campeonato Goia-
no, definiu o futuro das equipes
na competição e também para
a próxima temporada. O Goiâ-
nia classificou nos pênaltis con-
tra o Goiás e garantiu a vaga
nas semifinais e também para
disputar o Campeonato Série
D de 2025. O Esmeraldino mes-
mo invicto na competição,  deu
adeus precocemente na dis-
puta do título do  Goianão e
não garantiu a vaga para a
Copa do Brasil da próxima
temporada. 

Após a partida, o treinador
Zé Ricardo reconheceu que
sua equipe teve dificuldades
para ampliar o placar e que
jogou mal, o que custou a des-
classificação na competição.
"É um momento de frustração
para todos nós. Gostaríamos

de ter avançado muito mais
na competição, mas futebol
tem dessas situações. Não fi-
zemos uma partida dentro da-
quilo que estávamos apresen-
tando. Precisamos refletir, ten-
tar descansar após o dia de
hoje e seguir em frente, pois o
próximo passo é se preparar
melhor", concluiu o treinador. 

Zé Ricardo chegou ao clube
com o desafio de renovação,
tanto na parte administrativa
do Goiás, quanto na questão
do elenco. O Esmeraldino vem
de um rebaixamento para o
Campeonato Série B e mudan-
ça para se tornar SAF, socie-
dade anônima de futebol. "Sa-
bia desde que cheguei aqui
que não seria uma tarefa fácil.

Que o ano seria difícil. Vamos
olhar para essa cicatriz e não
esquecê-la. O mais importante
é saber o que fazer com ela e
pensar no crescimento diário
da nossa equipe", completou. 

Com os resultados obtidos,
o trabalho de Zé Ricardo vem
passando por desconfiança não
só pelos torcedores, mas tam-
bém internas, porém o treina-
dor tem a consciência de que
para colher frutos o trabalho
precisa continuar. "Incentivos
e vaias fazem parte da vida de
qualquer treinador. Queremos
acertar tudo, muitas vezes acon-
teceu, mas hoje não consegui-
mos performar. Só que o tra-
balho precisa continuar. Sabía-
mos que a temporada seria di-

fícil. Tem muita coisa em trans-
formação no clube, que tem
muitas coisas boas, mas tam-
bém dificuldade em alguns se-
tores", concluiu Zé Ricardo. 

Com a saída do clube nas
quartas de final, o Goiás pre-
cisará percorrer um caminho
mais árduo para garantir a
vaga na Copa do Brasil de
2024. Os três primeiros colo-
cados do Estadual conquistam
as vagas, mas o esmeraldino
fecha a competição em quinto
colocado. Agora para se clas-
sificar terá outras três alter-
nativas: ser campeão da Copa
Verde, ou do Campeonato Sé-
rie B ou da própria Copa do
Brasil desta temporada. (Es-
pecial para O Hoje)

Com a saída
precoce nas
quartas de final
do Goianão, 
Esmeraldino
precisará
vencer algum
campeonato
para disputar 
a Copa do 
Brasil de 2025

FrUSTraÇão 
Afonso Cardoso

Invicto na

temporada, 

Goiás se despede

da disputa 

pelo título do

Campeonato

Goiano de 2024



Alexandre Paes

O valor de R$ 710 milhões
do empréstimo aguardado
pela Prefeitura de Goiânia  será
dividido em quatro ou cinco
parcelas. Segundo a Secretária
Municipal de Finanças (Sefin),
a maior parte será paga a par-
tir de 2025, garantindo inves-
timentos para os próximos
anos e futuras gestões. Segun-
do o secretário municipal da
pasta, Vinícius Alves, essa ope-
ração será avalizada pela
União, que irá verificar situa-
ção financeira da Capital antes
de aprovar a solicitação. 

“Nosso objetivo é fazer com
que esses investimentos, que
são básicos, necessários e que
a população precisa, sejam
concretizados. O prefeito está
pensando na entrega para a
população. Se isso vai ser rea-
lizado após o período eleitoral
ou não, não é a preocupação
dele.  A preocupação é a re-
forma de unidades de saúde,
é a construção de Cmei para
reduzir o déficit de alunos em
sala de aula, é o asfalto que
enfrentamos todos os dias.
São obras necessárias”, afir-
mou Vinícius Alves. 

O empréstimo pleiteado
pela prefeitura conta com um
cronograma extenso que pre-
tende garantir os investimen-
tos na capital de Goiás para
os próximos anos. Dentre as
pastas beneficiadas estão a
saúde, infraestrutura e edu-
cação, que receberam os re-
passes financeiros para asse-
gurar a execução de obras
fundamentais para a popula-
ção goianiense. O secretário
explicou ainda que o valor é
o teto e que as liberações serão
realizadas de acordo com a
execução da obra, sendo que
a expectativa é de que uma
ou duas parcelas sejam exe-
cutadas em 2024.  

“As liberações vão ser con-
dicionantes ao ritmo de exe-
cução das obras. A gente tá
pretendendo uma liberação
em quatro ou cinco vezes. Um
padrão que vem se repetindo
em outras gestões. Você con-
segue o empréstimo, mas a
execução vai perdurar para as
próximas administrações. Acre-
dito que em cinco vezes, a gen-
te deve garantir uma ou duas
parcelas esse ano e o restante
será para a próxima adminis-
tração, independente da ree-
leição do prefeito”, explicou. 

Em um documento que o
Jornal O Hoje teve acesso com
exclusividade, um dos incisos
dos artigos que constam no
documento assinado pelo pre-
feito Rogério Cruz institui que
‘as obras em andamento que
tiverem parcelas pagas com
recursos do tesouro municipal
entre a publicação da Lei até
a efetiva contratação da ope-
ração de crédito, fica o Poder
Executivo municipal autori-
zado a remanejar os recursos
do empréstimo liberado é con-
tratado para as obras de re-
capeamento e reconstrução
asfáltica, limitado ao valor
custeado com fontes ordiná-
rias do Município’.

Questionado sobre a solici-
tação de mais dados sobre a
operação financeira por parte
do Ministério Público (MP), o
secretário de Finanças disse
que o pedido é normal e usual
na democracia, mas que vê
uma antecipação de etapas do
processo. “Estamos antecipan-
do etapas que necessariamente
os demais órgãos de controle,
como a Secretaria do Tesouro
Nacional, vão verificar, vão
checar, vão validar. Sem o Pro-
jeto de Lei aprovado na Câmara
Municipal eu não consigo dar
andamento a uma série de si-
tuações no processo de obten-
ção de empréstimo”, disse. 

Vinícius Alves explicou
que, após a aprovação pela
Câmara Municipal, as infor-
mações solicitadas pelo MP
serão verificadas e validadas
pela Secretaria do Tesouro
Nacional (STN), uma vez que
a União é avalista do emprés-
timo junto ao Banco do Brasil
ou Caixa Econômica Federal.
“Após a aprovação legislativa
eu entro no sistema da Secre-

taria do Tesouro Nacional com
um pedido de verificação de
limites. Ali eu preciso anexar
toda a documentação fiscal,
contábil e regularidade do
município de Goiânia. Tenho
que anexar a adimplência jun-
to aos órgãos de controle, além
do comprimento dos limites
constitucionais”, disse.

“Apóa tudo isso, a secreta-
ria vai validar e checar todas
essas informações de novo,
diligenciando, pedindo escla-
recimentos. Depois de todo
esse trâmite, a secretaria pode
ou não, ainda tem o não, con-
ceder o empréstimo. Quando
eu vejo solicitar informações
sobre saúde financeira, se vai
quebrar a regra de ouro ou
não, eu vejo a antecipação de
uma etapa que a Secretaria
do Tesouro Nacional vai veri-
ficar”, pontuou o secretário
de Finanças. 

Vinícius Alves também an-
tecipou a arrecadação do mu-
nicípio em 2023, apresentando
um aumento significativo, e
ao mesmo tempo, estimou
com prudência os recursos
previstos para 2024. O balanço
municipal ainda será apre-
sentado para a Câmara Mu-
nicipal. “Em 2023 nós fecha-
mos o ano arrecadando R$
8,231 bilhões. Eu estimei um
orçamento de R$ 7 bilhões.
Normalmente você acaba ten-
tando projetar para o próximo
ano um valor muito mais alto.
Mas em razão da prudência,
em razão da segurança, a gen-
te fez uma elevação do plane-
jamento orçamentário saindo
de R$ 8,2 bilhões para R$ 8,7
bilhões. O planejamento é a
base de tudo, o planejamento
evita o desequilíbrio”, finali-
zou. (Especial para O Hoje)

CIDADES n 9

As pastas receberam os repasses financeiros para assegurar a execução de obras fundamentais para a população goianinese

Cmei na Vila Santa Helena vai ser beneficiado 
por valor milionário da Prefeitura de Goiânia

Prefeitura lista obras que serão
contempladas com empréstimo
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Secretaria Municipal 
de infraeStrutura urbana (Seinfra)

Pavimentação e Galeria no Bairro
Chácara São Joaquim R$
19.525.985,58
Ampliação de rede de drenagem na
Ponte Av. C - Recreio Panorama (sobre
Córrego
Caveirinha)
R$ 502.249,08
Ampliação de drenagem da Rua Dia-
mantina e adjacências - Vila Pompéia
R$ 1.184.793,37
Ampliação de drenagem Rua Cruz Alta
e adjacências - Vila Maria Luíza R$
2.559.652,72
Ampliação de drenagem da Avenida
Nicolau Copérnico e adjacências - Vila
Legionária R$ 836.106,86
Ampliação de rede de drenagem da
Rua Pintassilgo - Parque das Laranjei-
ras R$ 2.430.629,52
Ampliação de drenagem no Jardim
Goiás - Parque Flamboyant R$
6.149.853,78
500 km de recapeamento e reconstru-
ção asfáltica em todo o município R$
523.427.446,73
Pavimentação e Galeria no Bairro JAR-
DIM NOVA PETRÓPOLIS R$
3.572.806,26

Processo licitatório para contratação
de empresa para Fornecimento de
CONCRETO
BETUMIOSO USINADO A QUENTE para
todo município
R$ 3.995.136,04
Reconstrução e Restauração de Pavi-
mento Asfáltico Lotes 02/03/04 - 630
km R$ 23.797.032,71
Ampliação de rede de drenagem em
torno do Bosque dos Buritis - Setor
Central, Setor Oeste
e Setor Aeroporto
R$ 15.622.478,34
Pavimentação e Galeria no Bairro Re-
sidencial Elizene Santana R$
9.751.139,08
Pavimentação e Galeria no Bairro Re-
sidencial JK R$ 10.021.070,03
Pavimentação e Galeria no BAIRRO SÍ-
TIO RECREIO DO IPÊ - TRECHO 3 (con-
clusão de obra) R$ 3.919.832,69
Pavimentação e Galeria na RUA DA DI-
VISA - SETOR JAÓ R$ 7.268.057,29
Obra de Arte Especial Av. Leste Oeste
com Av. Castelo Branco, Bairro São
Francisco R$ 5.189.758,01
Total destinado a Seinfra: 
R$ 639.754.028,09

Secretaria Municipal de educação (SMe)

Secretaria Municipal de Saúde (SMS)

Descrição da Obra Valor
Unidade de Saúde da Família Aroei-
ras R$ 4.552.960,36
Unidade de Saúde da Família Novo
Mundo R$ 4.552.960,36
Unidade de Saúde da Família Santo
Hilário R$ 4.552.960,36
Unidade de Saúde da Família Brisas
da Mata R$ 4.552.960,36
Unidade de Saúde da Família Eldora-
do Oeste R$ 4.552.960,36
Unidade de Saúde da Família Mira-
bel/Nunes Morais R$ 4.552.960,36

Unidade de Saúde da Família Condo-
mínio das Esmeraldas R$ 4.552.960,36
Unidade de Saúde da Família Gra-
jaú/Caravelas/Andreia Cristina R$
4.552.960,36
Unidade de Saúde da Família Santa
Fé R$ 4.552.960,36
Unidade de Saúde da Família Alice
Barbosa R$ 4.552.960,36
Unidade de Saúde da Família Jardim
Curitiba R$ 4.552.960,36
Total de obras em Saúde: 
R$ 50.082.563,96

Implantação de Quadra na EM JOÃO
BRAZ R$ 588.693,60
Implantação de Quadra na EM JAL-
LES MACHADO R$ 605.248,32
Implantação de Quadra na EM DEP.
JAMEL CECÍLIO R$ 803.649,91
Implantação de Quadra na E.M. JAI-
ME C MARA R$ 613.512,15
Implantação de Quadra na E.M. OLE-
GÁRIO MOREIRA R$ 906.103,07
Implantação de Quadra na EM ARY
RIBEIRO R$ 948.133,21
Implantação de Quadra na EM JAR-
DIM ATL NTICO R$ 1.021.856,34
Implantação de Quadra na EM SE-
BASTIÃO ARANTES R$ 798.680,72
Implantação de Quadra na EM VI-
TOR HUGO LUDWIG R$ 629.446,53
Implantação de Quadra na EM ENG.
ROBINHO R$ 923.482,46
Implantação de Quadra na EM Profa.
DALKA LELIS (Antiga EM Orlando de

Morais) R$ 459.178,39
Conclusão do CMEI RES. BARRAVEN-
TO R$ 1.100.610,60
Conclusão do CMEI RES. MENDANHA
R$ 755.599,38
Conclusão do CMEI ST. PARQUE AT-
HENEU II R$ 1.230.656,71
Conclusão do CMEI VILA SANTA HE-
LENA R$ 483.551,50
Conclusão do CMEI JD CERRADO 7 R$
2.317.511,26
Lei 11.148 (3679420) SEI
24.27.000000631-3 / pg. 3
Conclusão do CMEI JARDIM SÃO
JOSÉ R$ 3.252.364,11
Conclusão do CMEI ARISTOCLIDES
TEIXEIRA R$ 2.002.247,54
Conclusão do CMEI JARDIM MARILI-
ZA R$ 722.882,15
Total de obras em Educação: 
R$ 20.163.407,95

Recurso pleiteado conta com um cronograma extenso de investimentos para os próximos anos

Fotos: Leandro Braz/O HOje



10 n CIDADES

Ronilma Pinheiro

O câncer do colo do útero é o terceiro tipo de câncer
mais incidente entre as mulheres no Brasil, com exceção
de tumores de pele não melanoma. De acordo com o Mi-
nistério da Saúde, a incidência maior é entre mulheres
com idade entre 25 a 59 anos.

A recepcionista Dalva Izabel Alves, que tem 47 anos
atualmente, foi diagnosticada com a doença em 2017,
aos 40 anos de idade, após crises hemorrágicas que
duravam de dois a três meses. Ao sentir os sintomas, a
mulher foi ao médico, que a princípio achou que se
tratava de um mioma - tumor uterino benigno formado
por tecido muscular.

O tumor foi descoberto a partir do exame preventivo
Papanicolau, teste realizado para detectar alterações
nas células do colo do útero. O exame também pode
ser chamado de esfregaço cervicovaginal e colpocito-
logia oncótica cervical. “Foi onde eles descobriram
que se tratava de um câncer de colo de útero”, relembra
a recepcionista.

Logo que descobriu a anomalia, Dalva iniciou o pro-
cesso de tratamentos e a luta contra o câncer durou
cinco meses. Nesse período, ela foi submetida a 32 ra-
dioterapia, seis quimioterapia e três braquiterapia. “Foi
um tratamento bem agressivo, bem agressivo mesmo,
principalmente as rádios. Me queimou muito, eu quase
não conseguia urinar porque estava muito queimado
por dentro”, lembra a mulher ao dizer que ficou debilitada
na época. Vômitos, enjoos, falta de apetite e fraquezas,
foram alguns dos efeitos colaterais do tratamento.

No geral, o câncer de colo do útero é assintomático,
podendo os sintomas surgirem quando a doença já está
em um estágio mais avançado. A explicação é da médica
ginecologista e obstetra do Hospital Estadual da Mulher
(Hemu), Maria Elaine Assis. O sangramento é um dos
principais sinais desse tipo de tumor, segundo Maria.

Por se tratar de uma doença silenciosa, o exame pre-
ventivo torna-se um importante aliado para o diagnóstico
precoce, que pode evitar maiores complicações pela
doença e salvar a vida da mulher.

Como o câncer está relacionado ao Papilomavírus
Humano (HPV) - vírus transmitido por meio do contato
sexual sem o uso de preservativos - a partir do início
da vida sexual, a pessoa precisa fazer exames periódicos
para prevenir contra Infecções Sexualmente Trans-
missíveis (ISTs).

Nesse sentido, a prevenção contra o câncer de colo
do útero começa com a vacina contra o HPV. Imunizante
disponível pelo Sistema Único de Saúde (SUS), para
crianças e adolescentes com idades entre 9 e 14 anos. A
vacina contempla os dois principais sorotipos do vírus
que causam verrugas anogenitais, sendo 6 e 11; e também
protege contra o sorotipo 16 e 18, que estão envolvidos
em quase 100% dos casos de câncer de colo de útero.

A outra forma de proteção contra a doença, é por
meio do preservativo, produtos disponibilizados gratui-
tamente pelo SUS, que podem ser adquiridos nas Unidades
de Saúde em todo o país. “Além disso, esta é uma orien-
tação para todas essas doenças que são sexualmente
transmissíveis”, destaca a médica.

Tratamentos
Os tratamentos contra o câncer de colo do útero, vão

depender do estágio e gravidade da doença, é o que
afirma a médica com especialidade em ginecologia e
oncologia, Rossana de Araújo Catão Zampronha.

Assim, quando há uma lesão de alto risco, costuma-
se retirar a parte do útero que está afetada pelo tumor.
Em casos em que a lesão é considerada invasiva, ou
seja, apresenta alto risco, o tratamento é feito a partir
da retirada completa desse órgão.

Esse foi o caso da Dalva, que perdeu o útero para o
câncer. A mãe da Bruna Isabel, 22, e do Felipe Augusto,
18, ainda queria ter mais filhos, porém, o desejo se
tornou impossível, já que não tem mais o órgão repro-
dutor feminino.

Rossana explica ainda que há casos em que é preciso
fazer a retirada de linfonodos da região pélvica, também
associada à retirada do útero. Já nos quadros em que
não é possível fazer o procedimento cirúrgico, é necessário
usar outros meios como a radioterapia exclusiva, asso-
ciada a uma quinta terapia semanal, que vai potencializar
o tratamento, o efeito da radioterapia, de acordo com a
especialista. (Especial para O Hoje)

Logo que descobriu a anomalia, Dalva iniciou luta de cinco meses

A Organização das Volun-
tárias de Goiás (OVG) divul-
gou, nesta segunda-feira
(11), a segunda chamada
para 1.146 estudantes em
vulnerabilidade social que
estavam no cadastro de re-
serva da última seleção do
Programa Universitário do
Bem (ProBem), uma inicia-
tiva do Goiás Social.

A lista dos aprovados está
no site da OVG – Central do
Bolsista – e contempla 818
alunos de cursos gerais; 235
de cursos prioritários; 70 de
medicina e 23 de odontolo-

gia. A assinatura do termo
de adesão e a confirmação
da matrícula pela instituição
de ensino superior deve ser
feita eletronicamente até 22
de março.

De acordo com a presiden-
te de honra da OVG e coorde-
nadora do Goiás Social, pri-
meira-dama Gracinha Caiado,
a convocação dos estudantes
do cadastro de reserva está
prevista no edital de seleção.

“Nosso objetivo é ajudar
as famílias que mais precisam
com oportunidades para a in-
clusão no mercado de traba-

lho por meio do ensino supe-
rior. O ProBem leva esperança
e impulsiona ainda mais a
educação em Goiás”, diz.

Após a assinatura do termo
de adesão, o estudante já será
beneficiário do ProBem e de-
verá entrar na Central do Bol-
sista para programar seu Ban-
co de Oportunidades. No de-
correr do semestre, o univer-
sitário deverá realizar cursos,
capacitações e ações sociais
até completar a pontuação
exigida e manter aproveita-
mento acadêmico mínimo de
75%. (Especial para O Hoje)

OVG divulga segunda 
chamada do programa ProBem

Diagnóstico tardio
de câncer do colo
de útero custou
‘caro’ na hora 
dos tratamentos

tRÁPIDAS

OAB questiona no STF lei do Maranhão
que concentra execução penal na capital

O Conselho Federal da Ordem dos Advo-
gados do Brasil (OAB) questiona no Supremo
Tribunal Federal (STF) lei do Maranhão que
concentra a execução penal dos regimes fe-
chado e semiaberto na capital do estado,
São Luís. Segundo a OAB, a lei institui varas
especializadas de execução penal apenas
na capital, ou seja, a quilômetros de distância
de muitos municípios maranhenses que le-
vam muitas horas para serem percorridos.
Como exemplo, aponta que a distância entre
o fórum da capital e algumas penitenciárias
estaduais pode chegar a 423 km, como é o
caso da Penitenciária Regional de Timon.
Na Ação Direta de Inconstitucionalidade
(ADI) 7607, distribuída ao ministro Nunes
Marques, a OAB apresenta dados sobre as
condições geográficas, sociais e econômicas
do estado e de seus mais de seis milhões de
habitantes, distribuídos em seus 217 muni-
cípios, sendo que alguns deles ficam a mais

de mil quilômetros da capital. Para a OAB,
a lei dificulta o acesso do cidadão à Justiça,
pois ele terá que dispor de tempo e recursos
financeiros suficientes para se deslocar à
capital, sempre que for necessário. Argu-
menta, ainda, que a medida, além de ser
desproporcional, tendo em vista as dimen-
sões do Estado do Maranhão, não é razoável,
pois estabelece apenas uma vara de execu-
ções penais e habeas corpus na capital,
para atender toda a população e as 47 uni-
dades prisionais maranhenses. Por fim, a
OAB reitera a urgência da situação, sob ale-
gação de que o estado, em nome da economia
e da auto-organização, não pode negar ao
cidadão o acesso à justiça, ao devido processo
legal e ao direito de petição. A entidade
pede a suspensão e posterior invalidação
de parte da Lei Complementar 261/2023,
que altera o Código de Divisão e Organização
Judiciárias do estado do Maranhão.

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Prisão de adolescente

O Projeto de Lei
5992/23 aumenta de 45
para 90 dias o prazo
máximo previsto para
a internação, antes da
sentença judicial, de
adolescentes apreendi-
dos em flagrante por
ato infracional. Em aná-
lise na Câmara dos De-
putados, o texto tam-
bém proíbe a pronta li-

beração do adolescente
sem a realização de au-
diência de custódia. De
acordo com o projeto,
em caso de flagrante
delito, a autoridade po-
licial deverá encami-
nhar o adolescente
para audiência de cus-
tódia a ser realizada
por um juiz de direito
em até 24 horas.

Polícia Penal

Foi sancionada a Lei
Estadual nº 22.452 que
altera as Leis Estaduais
n° 14.237, de 8 de julho
de 2002, nº 17.090, de
2 de julho de 2010, e
nº 21.792, de 16 de fe-
vereiro de 2023, e subs-
titui as denominações
Diretoria-Geral de Ad-
ministração Peniten-
ciária (DGAP) e dire-
tor-geral de Adminis-
tração Penitenciária,

respectivamente, por
Diretoria-Geral de Po-
lícia Penal (DGPP) e
diretor-geral de Polícia
Penal. A lei prevê que
o ingresso no cargo
de policial penal se
dará mediante con-
curso público com a
destinação de até 20%
das vagas para o sexo
feminino e de, no mí-
nimo, 80% para o sexo
masculino.

2 Falta do que fazer - A Câmara de Goiânia aprovou requerimento de Moção de Repúdio
em resposta a declarações do presidente Luiz Inácio Lula da Silva. A decisão foi motivada
pelas “comparações inadequadas feitas por Lula, que associou o conflito em Gaza a
eventos ocorridos durante o nazismo”. (Especial para O Hoje)

O juiz Rodrigo de Castro Ferreira, da
1ª Vara Cível de Anápolis (GO), reco-
nheceu a impenhorabilidade de uma
pequena propriedade rural em ação de
execução. Conforme a decisão, a Cons-
tituição Federal em seu artigo 5º define
que a pequena propriedade rural —
aquela com até quatro módulos fiscais
— é impenhorável desde que a terra
seja trabalhada pela família. O agricultor
executado afirmou que a propriedade
é explorada com finalidade produtiva e
complementa a renda familiar.

Juiz de Anápolis
reconhece
impenhorabilidade
de pequena
propriedade rural

Partido político questiona no STF 
dispositivos da Lei de Alienação Parental

O Partido Socialista Brasileiro (PSB) ques-
tiona no Supremo Tribunal Federal (STF)
trechos da Lei de Alienação Parental por
considerar que são frequentemente utilizados
por homens para encobrir abusos e violências
domésticas, especialmente contra a mulher.
Segundo a Lei 12.318/2010, alienação parental
é a interferência na formação psicológica
da criança ou do adolescente promovida
por um dos genitores, pelos avós ou pelos

que tenham sua guarda para que repudie o
pai ou a mãe ou que cause prejuízo ao esta-
belecimento ou à manutenção de vínculos
com um deles. Um dos trechos contestados
pela sigla (artigo 2º, parágrafo único, inciso
VI) prevê que é exemplo de alienação pa-
rental apresentar falsa denúncia contra ge-
nitor, contra familiares deste ou contra avós,
para dificultar a convivência deles com a
criança ou adolescente. 
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Condutores que estavam
dirigindo nesta segunda-feira
(11) na BR-153 sentido Apa-
recida podem ter notado o
trânsito fechado fora do nor-
mal na avenida. Isso foi por
causa de dois acidentes se-
guidos no quilômetro 507 que
envolveu a colisão de seis veí-
culos, deixando uma pessoa
em estado grave. 

Segundo informações da
concessionária Triunfo Con-
cebra, responsável pela pista,
às 14h15 horas um motorista
de caminhão e um motoquei-
ro colidiram em um travessia
na marginal que os direcio-
nou para fora da pista. Cerca
de 40 minutos depois, outro
acidente ocorreu na mesma
pista enquanto a equipe da
concessionária estava mobi-
lizada reparando os danos
na estrada. 

Esta segunda colisão en-
volveu quatro condutores,
dois caminhões pesados e dois
veículos leves que não repa-
ram a via interditada. De
acordo com informações da

concessionária ao Jornal O
Hoje, uma das vítimas está
em estado grave e foi enca-
minhada ao Hospital Estadual
de Urgências de Goiás Dr. Val-
demiro Cruz (Hugo).

Os dois casos deixaram os
carro destruídos e capotados
nas vias, testemunhas relata-
ram uma cena de caos, con-
tudo, nenhuma fatalidade.
Ainda sobre isso, a calçada

foi destruída pelos destroços
e segue parcialmente interdi-
tada até os reparos.  

Ainda de acordo com Triun-
fo Concebra, a avenida segue
com reparos até o momento

da divulgação desta matéria.
“A pista principal está liberada,
contudo a via marginal segue
totalmente bloqueada.” (Raue-
na Zerra e João Reynol, es-
pecial para O Hoje)
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Acidente 
envolveu 
seis veículos 
e ocorreu às 
14 horas desta
segunda-feira

Dois acidentes graves interditaram a BR-153
RODOVIA FEDERAL

joão Reynol

Após anos de espera e tra-
balho, os brotos finalmente
nasceram, literalmente. Aos
seus quase 91 anos de vida,
a segunda capital mais nova
do País recebe um prêmio
considerado estimável pela
Organização das Nações Uni-
das (ONU), como a “Cidade
Árvore do Mundo”. O prêmio
concedido a Goiânia neste
domingo (10), significa um
reconhecimento dos investi-
mentos feitos pela capital na
arborização urbana.

Ao todo, existem mais de
950 mil árvores plantadas nas
diversas vias, parques e Áreas
de Proteção Permanente
(APP), segundo a pesquisa fei-
ta durante a instauração do
novo plano diretor de arbo-
rização que entrou em vigor
em janeiro de 2024. Além dis-
so, são mais de 60 parques
municipais que somam 94 me-
tros quadrados (m²)de área
verde por habitante, quase
oito vezes a mais do recomen-
dado pela ONU, de apenas 12
m². Caso os planos de arbori-
zação continuem, os números
de árvores plantadas devem
superar o teto de 1 milhão
em pouco menos de um ano. 

Sobre isso, a importância de
cuidar do que existe é tão im-
portante quanto o plantio de
novas espécimes. Por causa dis-
so, o Superintendente de Gestão
Ambiental e Licenciamento, Or-
mando Pires disse que cada eta-
pa de vida da árvore é planejada
dentro da mente dos especia-
listas. “Contamos com uma equi-
pe multidisciplinar que estuda
e planeja quais espécies de ár-
vores possuem mais compati-
bilidade com a área”.

Dito isso, fala que já atuam
em áreas com alta densidade

populacional e déficit de ar-
borização, como Campinas que
possui alto fluxo de pessoas
com pouca cobertura verde. A
falta dessa vegetação pode
criar ilhas de calor, que afetam
o bem estar social e a qualida-
de de vida dessas pessoas. Além
disso, a ausência pode diminuir
a qualidade do ar e propiciar
o desenvolvimento de doenças

respiratórias. “Acredito que
muitos goianienses hoje em
dia consigam relacionar as ár-
vores com qualidade de vida”,
disse o superintendente.  

Com isso, falou como o novo
plano diretor de arborização
tem guiado a pasta na extir-
pação das árvores para que
não haja um desbalanceamen-
to ambiental e climático nos

bairros goianienses. “Estamos
com muito cuidado para fazer
a retirada adequada das árvo-
res conforme o estipulado no
plano diretor. Sempre planta-
mos mais mudas quando reti-
ramos um jamelão, por exem-
plo”, afirmou Ormando. 

Enquanto isso, especialistas
como o engenheiro ambiental
Gabriel Rocha também reco-

nhecem o valor de tal título
como um exemplo a ser seguido
por outros municípios. “É muito
bom saber deste reconhecimen-
to como cidadão e especialista
na área, dá até prazer de ser
goianiense”, disse Gabriel.

Já o Guilherme Telles, que
também é engenheiro ambien-
tal, é mais cético quanto ao
número de árvores que a ci-
dade consegue guardar. “Esse
novo plano diretor foi bom
porque delimitou certos limites
para o plantio, mas deixou
mais permissível a construção
de empreendimentos que pos-
sam causar um impacto am-
biental”, diz o Guilherme.  

Sobre isso, afirmou a im-
portância de um bom plane-
jamento urbano alinhado
com uma arborização que
consiga cobrir principais
áreas que necessitam de uma
cobertura vegetal. “A gente
precisa de um bom planeja-
mento urbano junto com o
plantio, principalmente nas
zonas centrais da Capital pq
tem menos árvores que cau-
sam ilhas de calor de até 2ºC.”
(Especial para O Hoje)

Em quatro anos
foram plantadas
mais de 380 mil
árvores, o que
representa 40% 
do total

A Capital possui mais de 950 mil árvores plantadas 

Goiânia ganha reconhecimento
internacional por arborização 
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Goiânia tem mais de 60 parques municipais como o Vaca Brava, que fica no Setor Bueno
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As esperanças interna-
cionais de alcançar um
cessar-fogo na Faixa de
Gaza antes do mês do Ra-
madã  foram frustradas
nesse domingo (10). Horas
antes de os palestinos e
outros muçulmanos co-
meçarem o mês sagrado
de jejum diurno, o Hamas
repetiu as exigências de
um cessar-fogo abrangen-
te, mas Israel rejeitou.

O Egito, o Catar e os
Estados Unidos busca-
ram mediar uma trégua.
O cessar-fogo deveria
ocorrer na véspera do iní-
cio do Ramadã, nesta se-
gunda-feira.

Caso tivesse um acordo
de última hora, alguns re-
féns israelenses seriam li-
bertados em troca de pa-
lestinos  detidos nas pri-
sões de Israel. Porém, as
negociações estagnaram.

Ontem, um dos prin-
cipais líderes políticos do
Hamas, Ismail Haniyeh,
anunciou, em discurso
transmitido na televisão,
que o Hamas queria um
acordo que pusesse fim à
guerra, garantisse a reti-
rada das forças israelen-
ses  de Gaza, devolvesse
os palestinos  deslocados
às suas casas e fornecesse
aos habitantes de Gaza to-
das as necessidades hu-
manitárias.

Israel “quer recuperar
os seus prisioneiros e de-
pois retomar a guerra con-
tra o nosso povo”, afir-
mou Haniyeh.

O líder do Hamas ape-
lou aos mediadores para

que informem ao grupo
islâmico o momento em
que Israel estiver de fato
empenhado em acabar
com a guerra, retirar-se
de Gaza e permitir o re-
gresso das pessoas deslo-
cadas para o Norte. Nessa
altura, segundo ele, o Ha-
mas estará pronto para
mostrar flexibilidade na
questão do intercâmbio
dos reféns.

“O inimigo deve com-
preender que pagará um
preço na questão da troca,
mas a principal prioridade
é proteger o povo, acabar
com as agressões e os mas-
sacres, devolver as pes-
soas deslocadas às suas
casas e abrir um horizonte
político para a nossa ques-
tão”, acrescentou.

O primeiro-ministro de
Israel, Benjamin Netanya-
hu, em entrevista divul-
gada também nesse  do-
mingo, disse que não es-
tava próximo um acordo
de cessar-fogo. Ele deixou
claro que gostaria de ver
outra libertação de re-
féns. “Sem nova liberação,
não haverá pausa nos
combates”, afirmou  Ne-
tanyahu.

Israel acredita que
a capacidade militar e de
governo do Hamas em
Gaza devem estar esgota-
das antes de haver acordo
e antes do fim da guerra.

Os palestinos  se pre-
pararam para o celebrar
o Ramadã  a partir desta
segunda-feira. Durante
um mês, vão jejuar du-
rante as horas de sol.

Ramadã começa 
em Gaza sem acordo 
de cessar-fogo

Cerca de 50 pessoas ficaram
feridas durante um voo após
movimento anormal do avião
da companhia aérea Latam
Airlines, causado por “falha
técnica”, segundo a empresa
e os serviços de emergência.

Os feridos, um com prog-
nóstico grave e os outros com
ferimentos moderados e leves,
foram tratados após aterrissa-
gem  no aeroporto da cidade
neozelandesa de Auckland.

“O voo LA800, que fazia a
ligação entre Sydney [Austrá-
lia] e Auckland, teve um pro-
blema técnico durante o voo
que causou um forte movi-
mento. Como resultado do in-
cidente, alguns passageiros e
tripulantes de cabine foram
afetados”, informou  a Latam
em comunicado.

Embora a companhia aé-
rea não tenha fornecido de-
talhes sobre a falha técnica
ou quando ocorreu o inciden-
te, uma passageira relatou
que sofreu  “pequena queda
rápida”, segundo declarações
divulgadas pelo jornal New
Zealand Herald.

“O avião inteiro congelou”,
relatou a mulher, que não foi
identificada pelo jornal neo-
zelandês.

O Serviço de Emergência
Hato Hone St. John, da Nova

Zelândia, disse hoje à agência
espanhola EFE, em comunica-
do, que atendeu um total de
50 pessoas, das quais uma se
encontra em estado grave e as
restantes em estado modera-
do ou leve.

Do total de feridos, 13 pa-
cientes foram levados para um
hospital de Auckland, acres-
centou o porta-voz do Serviço
de Emergência.

Latam
Em nota, a Latam Airlines

informa que o voo LA800 (Syd-
ney-Auckland) registrou evento
técnico que causou forte mo-
vimentação da aeronave du-
rante o voo. A aeronave pousou
às 16h26 (horário local) no
aeroporto de Auckland, con-
forme programado.

Como resultado do inciden-
te, dez  passageiros e três  tri-
pulantes de cabine foram le-
vados ao Hospital Middlemore
para verificar o estado de saú-
de. Não há feridos graves. 

Com o cancelamento do tre-

cho Auckland-Santiago, foi de-
finido um novo voo (LA1130)
para 12 de março de 2024, com
partida prevista de Auckland
às 20h (horário local) com des-
tino ao Chile. A Latam  está
oferecendo alimentação e hos-
pedagem aos passageiros afe-
tados pela suspensão do voo.

O Grupo Latam Airlines la-
menta os transtornos dessa si-
tuação para os passageiros e
reforça o compromisso com a
segurança como valor inego-
ciável das suas operações.

Falha técnica
causou forte
movimento
durante o voo

Incidente em voo da Latam deixa
50 feridos na Nova Zelândia

Cinco dos seis alpinistas de-
saparecidos desde sábado (9)
nos Alpes suíços foram en-
contrados mortos, anunciou
a polícia que continua a pro-
curar o último.

Embora as más condições
meteorológicas tenham difi-
cultado as operações de so-
corro, uma equipe foi enviada
e “descobriu os corpos de cin-
co das seis pessoas que esta-
vam desaparecidas” na região
de Tête Blanche, informou,
em comunicado, a polícia do
cantão de Valais (sudoeste).

O grupo, composto por ci-
dadãos suíços com idades en-
tre 21 e 58 anos, tinha partido
de Zermatt, no sábado de ma-
nhã, para chegar à aldeia de
Arolla, em grande altitude,

no mesmo dia.
Durante o fim de semana,

uma tempestade nos Alpes
do Sul e o perigo de avalan-
ches impediram helicópteros
e equipes de socorro de se
aproximarem da área duran-
te muito tempo.

Nesse domingo à noite,
uma equipe de três socorristas
e um policial  da unidade de
montanha puderam ser trans-
portados de helicóptero “para
perto da cabana Dent Blan-
che”, disse a polícia.

“Por volta das 20h20 de do-
mingo (hora local)  chegaram
à região de Tête Blanche, onde
descobriram os corpos de cinco
das seis pessoas dadas como
desaparecidas”, acrescentou.

A sexta pessoa ainda não

foi localizada. Cinco dos seis
alpinistas são  da mesma fa-
mília. A polícia não divulgou
a  identidade  dos corpos en-
contrados.

Os serviços de emergência
tinham sido alertados no sá-
bado à tarde por um membro
da família que devia ir buscar
o grupo em Arolla, preocupado
pelo fato de  não ter  chegado
ao local combinado.

Nos Alpes, as autoridades
registraram rajadas de vento
entre 110 e 150 quilômetros
por hora (km/h), e até 190 km/h
acima dos 1.800 metros.

A polícia do Valais pediu
máxima prudência   nos pró-
ximos dias, pois mesmo que o
vento tenha diminuído, o pe-
rigo de avalanches persiste.

Cinco alpinistas morrem
na região dos Alpes suíços

TRAGÉDIA

A sexta pessoa ainda não foi localizada. Cinco dos seis alpinistas são da mesma família
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Luana Avelar 

Na última quinta-feira (7),
o Governo Federal apresentou
o Novo PAC Seleções, um pro-
grama destinado à restauração
do Patrimônio Cultural do Bra-
sil. Este ambicioso projeto con-
templa 105 novos projetos de
engenharia e arquitetura vol-
tados para a recuperação de
bens tombados, elevando para
249 o número total de iniciati-
vas voltadas à preservação cul-
tural no âmbito do Novo PAC.

O evento de lançamento,
realizado no Palácio do Pla-
nalto, contou com a participa-
ção do presidente da República,
Luiz Inácio Lula da Silva, da
ministra da Cultura, Margareth
Menezes, e do presidente do
Instituto do Patrimônio Histó-
rico e Artístico Nacional (Ip-
han), Leandro Grass. Este últi-
mo desempenhou papel fun-
damental no processo, sendo
responsável pelo chamamento
público e pela análise das pro-
postas recebidas.

O diferencial do Novo PAC
Seleções é a priorização da di-
versidade e transversalidade,
alinhando-se às demais políticas
públicas. A abrangência geo-
gráfica também se destaca, uma
vez que os projetos eleitos abar-
cam bens tombados em todas
as regiões do país. Com mais
de cem projetos de restauração,
esta iniciativa representa um
passo significativo na preser-
vação e valorização do riquís-
simo Patrimônio Cultural bra-
sileiro. O comprometimento ex-
presso pelo governo e a parti-
cipação ativa do Iphan reforçam
a importância deste programa
para as futuras gerações.

“Teremos um investimento
de mais de R$ 40 milhões para
105 projetos em todo o País. É,
sem dúvida, um momento his-
tórico para o Brasil, para a
Cultura e para o Patrimônio
Cultural”, afirma o presidente
do Iphan, Leandro Grass. 

Um dos principais critérios
na análise dos projetos foi sua
integração com outras políticas
públicas, dentro ou fora do

campo do patrimônio. “Essa
seleção do PAC priorizou as
ações estratégicas e de trans-
versalidade no campo do pa-
trimônio cultural. Destacam-
se as ações de suporte a bens
imateriais registrados ou pa-
trimônio arqueológico, como
socialização e promoção de sí-
tios ou em instituições de guar-
da de bens arqueológicos. É

uma política que busca fazer
a proteção de mais de cem
bens e, ao mesmo tempo, servir
para outras ações dentro ou
fora do campo do patrimônio”,
explica o coordenador-geral
de Programas e Projetos Espe-
ciais, Daniel Sombra. 

Diversidade regional
Todas as regiões do país es-

tão contempladas pelo Novo
PAC Seleções. Das 105 propos-
tas escolhidas, 45 são do Nor-
deste, sendo 13 somente na
Bahia. No estado, estão entre
os contemplados os restauros
de cinco terreiros tombados
pelo Iphan: Terreiro Ilê Axé
Icimimó Aganjú Didê, locali-
zado em Cachoeira e reconhe-
cido na semana passada como
Patrimônio Cultural brasileiro;
Terreiroda Casa Branca, Ter-
reiro do Gantois e Terreiro Ilê
Maroialajie, os três em Salva-
dor; e o Terreiro Omo Ilê Ag-
boulá, em Itaparica. 

A lista dos bens culturais
beneficiados no Novo PAC Se-

leções aponta ainda para a
retomada de investimentos
no campo do Patrimônio Cul-
tural na região Norte, que tem
11 projetos selecionados. Des-
taque para o Teatro Amazo-
nas, em Manaus (AM), forta-
lecendo sua futura candida-
tura a Patrimônio Mundial –
no momento, o teatro já está
na Lista Indicativa brasileira
da Convenção para a Proteção
do Patrimônio Mundial Cul-
tural e Natural da Unesco. 

Já considerado Patrimônio
Mundial, o Complexo da Pam-
pulha, em Belo Horizonte (MG),
será beneficiado com a recu-
peração da Praça Dino Barbie-
ri. Somente o estado de Minas
Gerais reúne 15 dos 29 projetos
selecionados na região Sudeste.
Receberão investimentos, ain-
da, projetos de restauração dos
sinos das Igrejas das cidades
mineiras de Ouro Preto, Ma-
riana, Serro e Diamantina,
atendendo à preservação dos
Toques de Sinos do estado, re-
gistrado como Patrimônio Ima-

terial do Brasil em 2009. 
O Centro-Oeste está repre-

sentado com nove propostas,
entre as quais a reforma da
Praça dos Três Poderes, em
Brasília (DF), incluindo seus
equipamentos integrados, co-
moo Espaço Lúcio Costa e o
Museu da Cidade. 

No Sul do país, após ganhar
requalificação urbanística, o
Sítio Histórico e Arqueológico
de São Miguel Arcanjo, em São
Miguel das Missões (RS), foi
incluído no PAC Seleções e terá
a qualificação das suas edifi-
cações de apoio. Outras 10 pro-
postas também foram escolhi-
das na região. 

Nas próximas fases do pro-
grama, serão celebrados os
Termos de Compromisso com
cada uma das propostas e,
posteriormente, formalizados,
juntamente com o Iphan, os
planos de trabalho, com as
definições de prazos, recursos
e formas de contratação para
execução dos projetos.  (Es-
pecial para O Hoje)

Novo PAC destaca diversidade e abrangência geográfica dos 105 novos projetos para resgatar patrimônio

Essência

Governo Federal anuncia 
programa Novo PAC Seleções 

Acervo Iphan
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Pressão social, cobranças
estéticas, distúrbio alimentar,
bullying, ausência paterna e
fragilidade emocional. Estes
são alguns dos temas apre-
sentados pela pedagoga Va-
nessa Nascimento no livro
‘Todas as vidas de Tati’. Nele,
os leitores acompanham um
período de quatro meses na
vida da adolescente de 14
anos, que recebe mais cobran-
ças da mãe por engajamento
nas redes sociais do que por
boas notas na escola.

Exigida por uma perfeição
irreal, a garota tem a saúde
mental completamente ne-
gligenciada por Stephanie,
que ignora os sentimentos e
desejos da filha em benefício
da carreira como influencia-
dora. Após uma crise de pâ-
nico em rede nacional e a ex-
pulsão da escola por vanda-
lismo, a situação se torna ain-
da mais delicada quando Tati
vai parar no hospital e todos
descobrem que ela havia de-
senvolvido bulimia, um sério
transtorno alimentar. A vida
da menina, então, vira de
ponta cabeça.

A contragosto, ela vai pas-
sar as férias escolares com a
família materna - que acabara
de conhecer - em Caruaru,
no sertão pernambucano.
Longe da mãe, das telas e
exigências das redes sociais,
a garota descobre que a feli-
cidade está nas coisas simples,
mas que são apreciadas com
alegria, como observar um
enorme pé de caju, brincar
de esconde-esconde ou ler
um livro. Tati deixa os quase
700 mil seguidores para trás,
mas se torna mais confiante
e determinada para fazer as
próprias escolhas, livre para
ser quem quer ser.

Nesta obra, dedicada prin-
cipalmente ao público infan-
tojuvenil, Vanessa Nascimen-
to reúne as vivências da sala

de aula para auxiliar ado-
lescentes, mas também mães
e pais que buscam um su-
porte para se relacionar com
os filhos de forma harmo-
niosa. “O intuito desse livro
é mostrar que a verdadeira
felicidade está nas pequenas
coisas e nenhuma delas passa
por ter um corpo sarado, as
sobrancelhas bem definidas,
ou tantos procedimentos es-
téticos que aprendemos, des-
de tão cedo, a valorizar”,
afirma a autora.

A autora
Vanessa Nascimento é na-

tural de São Paulo, mas fez
morada em diversos lugares,
já que sua curiosidade por

culturas e povos é algo que
lhe inquieta desde a adoles-
cência. Formada em Peda-
gogia, atuou como profes-
sora de crianças e adoles-
centes em escolas bilíngues,
usando a literatura como
ferramenta de aprendizado.
Nesse contexto, sempre pre-
zou por proporcionar um
ambiente seguro, em que os
alunos pudessem se expres-
sar como indivíduos. Hoje,
como escritora, dramaturga,
roteirista e atriz, dedica-se
a contar histórias sobre me-
ninas que enfrentam o mun-
do com o objetivo de serem
aceitas, sem que tenham que
se encaixar em moldes. (Es-
pecial para O Hoje)
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Jezabel
doze anos se passam, e uma

nova guerra contra a síria deixa
Jorão ferido. Jezabel é informada
da derrota de Israel e diz ser
culpa da fraqueza do filho. naa-
mã, muito doente, considera
procurar eliseu para tentar se
curar. a mando de eliseu, Geazi
unge Jeú rei de Israel.  dias de-
pois, naamã recebe, por meio
de Geazi, recomendações de
eliseu para recobrar sua saúde;
contrariado, cede às orientações
do profeta e se emociona com
o milagre da cura. 

elas por elas
Giovanni afirma que Cris

não saber o que é amor, e
pergunta se Helena a ajudou
em suas falcatruas. lígia nota
que Helena possui dois celu-
lares. Giovanni procura Ísis,
que aproveita a chegada de
Marcos para despistar o rapaz.
Helena aconselha Cris a como
reconquistar Giovanni. Márcia
visita Wagner. Mário e natália
conversam descobrem que
Bruno era envolvido com con-
trabando. Pedro tem uma crise
de ciúmes de taís.

Família é Tudo
vênus não acredita na de-

núncia de tom contra Mathias.
Júpiter se encanta com elisa.
Mathias tenta convencer vê-
nus de sua inocência. luca vai
à missa de Frida e reencontra
electra. Flávia e Carla chegam
à igreja e descobrem traição
de Júpiter. Gina alerta Mathias
que vênus será investigada
no caso de desvio de dinheiro
praticado por ele. Brenda ga-
rante a Paulina que fará tudo
para que ela fique com tom.
vênus é presa.

A infância de 
Romeu e Julieta

Fausto diz a Hélio, Clara e
leandro que retirou livros de
shakespeare do Mundo da Ima-
ginação e isso está afetando a
vida real. laura diz a Mauro
que sumiu porque bateu a ca-
beça ao mergulhar e ficou sem
memória. Mauro revela para
alex e Ian quem é a mãe deles.
alex fica confuso com a situação
da mãe, enquanto Ian fica muito
contente. Mauro diz a Mariana
que o retorno de laura não vai
atrapalhar o namoro deles. 

Renascer
Padre santo se sente cul-

pado por ter falado com José
Inocêncio sobre a desconfiança
de egídio. deocleciano comenta
sobre sua desconfiança de que
foi egídio quem mandou matar
José Inocêncio. depois de uma
conversa com Pastor lívio, Iná-
cia decide dedicar sua vida aos
orixás. José Inocêncio decide
que damião será seu braço di-
reito. Inácia avisa a damião
que uma porta abriu em seu
destino por ele não ter matado
José Inocêncio.

RESUMO
t

de nOvelas

Goiânia 
será palco 
do musical 
‘A Bela e a
Fera – On Ice’
Espetáculo encenado sobre gelo
natural será apresentado no Teatro
Rio Vermelho no dia 6 de abril

Letícia Leite 

A história de amor entre
uma jovem e uma fera,
clássico de Madame de
Beaumont, que atravessa
séculos e já foi reproduzida
em desenhos e filmes ao
longo dos anos, chega a
Goiânia para uma perfor-
mance sobre o gelo natural.
Visto por mais de 180 mil
pessoas pelo Brasil, agora
adaptado para o gelo, a es-
treia do musical ‘A Bela e
a Fera – On Ice’ estará em
cartaz na Capital em sessão
única no dia 6 de abril (sá-
bado), no Teatro Rio Ver-
melho, a partir das 17h. 

Em uma hora e meia
de espetáculo, cantado ao
vivo por 14 atores, can-
tores e patinadores, com
interpretações apuradas,
o musical ganha ainda
mais grandiosidade com
efeitos especiais, 90 figu-
rinos e tecnologia 3D.
Tudo para que a plateia
se sinta totalmente imer-
sa na história. É a primei-
ra vez no Brasil que um
espetáculo infantil faz
turnê pelo país neste for-
mato, sobre gelo natural,
mobilizando mais de 50
profissionais para sua
execução e realização.

A montagem nacional é
assinada pelo diretor geral
Bruno Souza, com direção
de cena e texto de Lucas
Cavalaro, coreografias de
Monica Tudisco, direção
musical do Maestro Gabriel

Fabbri e músicas de Bruno
Souza. Já a produção ficou
a cargo da Palavra & Som
Entretenimento.

Sobre o espetáculo
O musical narra a his-

tória de Bela, uma inteli-
gente jovem que vive em
uma pequena aldeia e é
considerada estranha pelos
moradores locais. A prota-
gonista é cortejada por Gas-
par, um jovem caçador da
aldeia que pretende se ca-
sar com ela. Porém, a jovem
não retribui o interesse do
rapaz, pois o considera uma
pessoa primitiva. 

No entanto, a donzela
tem o pai capturado por
uma Fera. Em troca da li-
berdade de seu progenitor,
a donzela decide entregar
sua vida ao estranho ser.
Vivendo no castelo, ela co-
nhece objetos mágicos e
descobre que a Fera é na
verdade, um príncipe que
precisa de amor para voltar
à forma humana.

Os ingressos estão à ven-
da pelo (guicheweb.com) e
na Komiketo Sanduicheria
da Avenida T-4. (Especial
para O Hoje)

SERVIÇO
‘A Bela e a Fera – On Ice’
Quando: 6 de abril
Onde: R. 4, Nº 1400, St. Cen-
tral - Goiânia 
Horário: 17h
Ingressos: (guicheweb.com)
e na Komiketo Sanduicheria
da Avenida T-4

É a primeira vez no Brasil que um espetáculo infantil faz turnê
neste formato, sobre gelo natural, com mais de 50 profissionais
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A vida vivida (de verdade)
é fora do story
Pedagoga reúne vivências em sala de aula para compor
romance juvenil sobre uso excessivo de redes sociais,
valorização da aparência e equilíbrio entre saúde física e mental



A Vila Cultural Cora Cora-
lina, unidade da Secretaria de
Estado da Cultura (Secult
Goiás), recebe o lançamento
do livro ‘Lá no Cafundó…’, da
jornalista Cleusa Baptista, nes-
ta quinta-feira (14), às 18h30,
com entrada gratuita. Baseado
em fatos reais e autobiográfi-
cos, o romance conta a história
da menina Glorinha, de cinco
anos, que em meados do sé-
culo XX, enfrenta situações
inimagináveis como ‘ataques’
de onças, a fúria de um rio
numa canoa furada e a dor
de ser rejeitada pela mãe.

‘Lá no Cafundó’ é uma his-
tória de superação, pois ape-
sar dos percalços da vida, a
protagonista luta contra a mi-
séria e conquista uma car-
reira profissional de sucesso.
Na fase adulta, luta contra a

miséria e conquista uma car-
reira profissional de sucesso.
E, mesmo consideradas as
perdas e traições sofridas,
mostra que vale a pena lutar
por uma vida melhor.

O livro é prefaciado por

Walquiria Batista, professora,
doutoranda da Universidade
Federal de Goiás (UFG), e con-
ta com valoroso comentário
do escritor Gabriel Nascente.
Durante a noite de autógrafos,
será servido um coquetel e

haverá atração de sanfona e
viola. O livro tem 283 páginas
e será vendido a R$ 48. 

Sobre a autora
Cleuza Baptista é jornalista,

consultora de comportamento
e escritora. Entre suas várias
obras, lançou, pela plataforma
Amazon, o guia de comporta-
mento Quem Nunca? - A saia
justa de cada dia. O guia atin-
giu o sexto lugar entre os mais
vendidos do país.

SERVIÇO
Lançamento do livro ‘Lá no
Cafundó…’, da jornalista
Cleusa Baptista
Quando: Quinta-Feira (14)
Onde: R. 3, S/N, St. Central -
Goiânia
Horário: 18h30
Entrada gratuita
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Mostra de ciência
Com o propósito de des-

pertar curiosidade e intera-
ção com a ciência de maneira
divertida, uma mostra de
um dos museus mais visita-
dos do Brasil e, não por aca-
so, o maior museu de Ciên-
cias da américa latina, pode
ser conferida de forma gra-
tuita até o dia 30 de março,
no o Flamboyant shopping
Center, diariamente das 14h
às 20h. aos sábados, o ho-
rário é ampliado, das 10h às
22h.  Os visitantes contam
com o apoio de monitores
treinados especialmente
para ampliar o conhecimen-
to e interagir com os expe-
rimentos. no total são 14
experimentos científicos ca-
pazes de proporcionar mais
compreensão em diferentes
áreas do conhecimento.
Quando: até 30 de março.
Onde: av. Jamel Cecílio, nº
3300, Jardim Goiás - Goiânia.
Horário: 10h e 14h. entrada
gratuita. 

exposição
a vila Cultural Cora Coralina

recebe a exposição ‘rasgo na
pele’, do paraibano luiz Bar-
roso. a exposição fica em car-
taz até o dia 22 de março,
com entrada gratuita, de se-
gunda-feira a domingo, das
9h às 17h. a mostra está mon-
tada na sala sebastião Bar-
bosa e traz elementos de pin-
tura, desenhos, rascunhos,
instalações e objetos produ-
zidos pelo artista em papel
reciclado e outros materiais.
Conta com curadoria de ri-
cardo Peixoto, arte-educação
de elis Patrício e produção da
ensaio Brasil. ela marca os 50

anos de carreira de Barroso.
Quando: até 22 de março.
Onde: rua 3, setor Central -
Goiânia. Horário: 9h. entrada
gratuita.

exposição imersiva 
Prepare-se para uma ex-

periência fascinante no Pas-
seio das Águas shopping com
a exposição ‘Imerso Mar’, até
o dia 19 de maio, de segunda
a sexta-feira, das 14h às 22h
e aos sábados, domingos e
feriados, das 12h às 22h. esta
atração oferece aos visitantes
a oportunidade de se depa-

rarem com os gigantes do
mar por meio de projeções
subaquáticas em 360 graus
de alta tecnologia. Os ingres-
sos estão à venda no site
(loja.imersomar.com). Quando:
até 19 de maio. Onde: av. Pe-
rimetral norte, n° 8303, Fa-
zenda Caveiras - Goiânia. Ho-
rário: 12h e 14h. Ingressos:
(loja.imersomar.com)

Parque inflável
um dos maiores parques

de infláveis da américa latina
chegou a Goiânia para pro-
porcionar um novo patamar
no entretenimento familiar
e de lazer para famílias. Com
uma área total de 2.450 me-
tros quadrados, o espaço
apresenta um circuito de
brinquedos infláveis, abran-
gendo 1,4 mil metros qua-
drados, projetados para en-
cantar visitantes de todas as
idades. O parque funciona
de segunda a domingo, com
ingressos ao preço de r$50
com acesso ilimitado aos
brinquedos infláveis. Quan-
do: segunda a domingo.
Onde: rua 7 - rua 13, setor
Oeste - Goiânia. Horário: 17h.

No total são 14 experimentos científicos capazes de proporcionar
mais compreensão em diferentes áreas do conhecimento
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Zezé Di Camargo ‘biscoita’
nas redes e polemiza com
declaração

Zezé di Camargo polemi-
zou nas redes sociais ao pos-
tar o famoso ‘biscoito’ na ma-
drugada de 11 de março e
tentar incentivar treinos físi-
cos.Com seu implante capilar,
Zezé posou com uma regata
e um shorts, com as pernas
quase cruzadas e fazendo ca-
rão para o espelho. na le-
genda, ele, que tem 61 anos,
disse que as pessoas que
chegam a essa idade e não
tem seu shape é por ‘falta
de vontade’:“se você acha
que por ter 60 anos não pode
ser assim, me desculpe: é fal-
ta de cumplicidade e vonta-
de!”. (OFuxico, Murilo rocha).

Quem são os novos vizi-
nhos de Zé Felipe e Virginia
Fonseca?

Grana rolando solta! Zé
Felipe comprou por r$ 27
milhões a mansão em Man-
garatiba que pertencia ao
ex-jogador emerson sheik.
a notícia foi dada pelo co-
lunista lauro Jardim, do jor-
nal O Globo. de acordo com
o jornal extra, a mansão fica
no condomínio Portobello.
neymar tem mansão em
Mangaratiba. O local, aliás,
é palco de grandes festas e
até confusões na vida pri-
vada do pai de Mavie e davi

lucca. Os jogadores thiago
silva e Gabriel Jesus também
moram por lá. a atriz regina
Casé também considera
Mangaratiba como um lugar
em que ela fica perto da na-
tureza e em paz para suas
meditações. (OFuxico, an-
dréia takano)

Jojo Todynho se pronuncia

por apologia às armas
Jojo todynho causou po-

lêmica ao aparecer seguran-
do um fuzil em uma foto
durante o curso Black Force,
centro de treinamento e for-
mação de operações espe-
ciais militares. Muita gente
encarou que a funkeira es-
tivesse fazendo ‘apologia às
armas’, algo que a obrigou

a se pronunciar.  “sem hi-
pocrisia, eu postei a foto e
sabia que ia dar polêmica.
se eu tenho um objetivo, eu
tenho que começar a me
preparar. existem cursos, e
a gente vai começar a fazer.
se você pega um taF (teste
de aptidão Física), não está
crua e abobalhada”, contou.
(OFuxico, luigi Civalli)

CELEBRIDADES

Depois de anunciar a re-
conciliação com Jade Maga-
lhães, Luan Santana está no
radar dos fãs mais afoitos.
Muitos perceberam que a jo-
vem começou a seguir ceri-
monialistas em sua rede so-
cial. A partir daí, alguns se-
guidores acreditam que Jade
e Luan vão, enfim, se casar.
Os dois reataram o namoro
depois de quase quatro anos
separados. No passado, Luan
e Jade ficaram noivos em se-
tembro de 2019, durante um
passeio de balão em Portugal.
Quatro meses depois, termi-
naram. Mas, desta vez, eles
reataram no final do mês de
fevereiro e chegaram a viajar
Cabo San Lucas, no México.
(OFuxico, Andréia Takano). 

Luan Santana no altar: 
Jade Magalhães inicia preparativos?

ÁRIeS 
(21/3 - 20/4)                       1

as decisões que você precisa
concretizar, o desafia a romper
laços importantes de amizades
ou com pessoas muito próximas.
não negligencie as suas percep-
ções e examine com sabedoria
como deve prosseguir com algum
investimento. 

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

a lua ingressa no seu signo e
o ajuda a refletir sobre os seus
posicionamentos. um aspecto
auspicioso com o planeta vênus
o ajuda a fazer escolhas melhores
no campo de amizades e projetos
que deseja desenvolver. 

GÊMeOS 
(21/5 - 20/6)                        3

você tem pessoas amigas que
te valorizam e que enxergam o
seu potencial, e isso basta para
dar passos mais ousados no de-
senvolvimento de sua carreira
profissional. É essencial compreen-
der que neste novo momento da
vida, terá que romper com crenças
limitantes e concomitante lidar
com pessoas tóxicas e complexas. 

CÂNCeR 
(21/6 - 21/7)                        4

Foque em seus sonhos. as
suas metas estão em crescimento,
principalmente se o seu desejo é
estudar ou fazer uma transição
de cidade, ou país. você atravessa
um ciclo em que precisa cortar a
relação com alguns amigos e in-
teragir com um grupo de pessoas
que pensa de uma forma total-
mente diferente da sua. apenas
continue. 

LeÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

O universo o ajuda a conseguir
um recurso financeiro para dar um
passo ousado em suas metas pes-
soais e profissionais. Mas tomar
essa decisão, envolve mexer com
figuras que desejam controlar os
seus passos. não se aflija, porque
uma pessoa está sendo retirada da
sua jornada, ela querendo ou não. 

VIRGeM 
(23/8 - 22/9)                        6

a relação com uma pessoa
vem sendo enriquecedora, porque
é uma pessoa amável que deseja
compartilhar com você uma união
próspera e amorosa. Para essa
pessoa entrar na sua vida, você
terá que mudar a sua rotina ou
cortar a conexão com pessoas
que atuam em seu ambiente de
trabalho. É preciso assumir uma
nova atitude. 

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

você é amado e elogiado por
pessoas que reconhecem a sua
dedicação no trabalho. esteja aber-
to a fazer algum tipo de investi-
mento para promover uma rotina
agradável e produtiva. uma pro-
posta de trabalho, te leva a tomar
decisões profundas. 

eSCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

a pessoa amada deseja des-
frutar de uma vida mais leve e
harmoniosa, e para isso está dis-
posta a fazer uma escolha que
ativa decisões profundas. É im-
portante que você esteja aberto
a compreender o que se passa
com ele(a), para avaliar se estão
vibrando na mesma direção, por-
que um ciclo está se encerrando. 

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

você tem meios para organizar
a sua rotina de trabalho aliada a
sua rotina doméstica. se você tra-
balha home office, terá meios para
deixar a sua agenda adequada
para ser produtivo. É essencial nes-
te novo ciclo, separar o “joio do tri-
go”, porque a relação com algumas
pessoas do seu ambiente de tra-
balho é deveras controlador.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

uma pessoa deseja entrar na
sua vida e para a grande maioria
se trata de um tema amoroso. É
um bom dia para conversar com
uma pessoa que enxerga o seu
valor. esteja aberto a convites e
propostas. nesta nova perspectiva
você precisa romper com um ciclo
financeiro opressor para alcançar
a sua vocação.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

Há boas notícias em família
com foco em movimentações fi-
nanceiras e um bom resultado
quando se trata de investimentos
para um imóvel. você deve neste
novo ciclo lapidar a sua persona-
lidade, com a intenção de romper
com valores desgastados que opri-
mem a sua verdadeira natureza. 

PeIXeS 
(20/2 - 20/3)                        <

você está em destaque e tem
a oportunidade de explorar as
suas ideias com as pessoas certas.
É um novo ciclo, que pede sabe-
doria para lidar com situações
desconhecidas, mas que tem tudo
a ver com você. Busque desen-
volver novas habilidades e se ex-
presse com amorosidade porque
tem pessoas do bem ao seu lado.

Cleusa Baptista lança livro nesta
quinta na Vila Cultural Cora Coralina
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Giovanna Batista
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Instagram/@luansantana

A menina Glorinha, que enfrenta ‘ataques’ de onças, a fúria de
um rio numa canoa furada e a dor de ser rejeitada pela mãe
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Letícia Leite

Com o objetivo de propor-
cionar uma experiência senso-
rial do café especial, utilizando
a roda de sabores como princi-
pal referência para explorar as
diversas possibilidades de sa-
bores e aromas que o café pode
entregar ao conversar também
com outros alimentos. Chega
em Goiânia, a 4ª edição do Café
Fest, nos dias 19, 20 e 21 de
abril no Shopping Cerrado. 

Sabores e Aromas é o tema
escolhido para esta edição. O
festival é o maior evento de
cafés especiais da região Cen-
tro-Oeste e espera receber du-
rante os três dias cerca de 10
mil pessoas. A programação
está bem diversificada, abor-
dando temas como ESG, Roda
de Sabores, Mercado Consu-
midor, Cadeia Produtiva do
Café, e envolvendo vários ato-
res do segmento, desde o pro-
dutor até o consumidor final.

No evento os visitantes te-
rão café à vontade. Assim po-
dem degustar vários tipos de
perfis de cafés e conhecer um
pouco mais da bebida. Além
da degustação serão dias de
muito conhecimento para
quem já trabalha na área ou
até mesmo para quem quer
investir ou iniciar alguma car-
reira. Na programação pales-
tras, bate-papos, espaço para
expositores e competições.

A estrutura do Café Fest
deste ano, está maior do que a
edição anterior, com melhor

conforto para visitantes e com
uma ampla diversidade de ex-
positores, locais e nacionais,
como cafeterias, torrefações,
distribuidores, entre outros.

Em breve começará a ven-
da de ingressos para o evento
no Shopping Cerrado. O valor
para um dia será de R$30 ou
de R$ 50 para o passaporte de
entrada durante os três dias
de festival. Além da entrada,
o ingresso dá direito a degus-
tação de cafés especiais, ao
conteúdo das palestras e a pro-
gramação cultural. Teremos
pontos de água com gás e sem
gás à vontade.

O Café Fest é realizado
pela cafeteria Estação 14 - Es-
cola de Barista. A produção
e gestão comercial da MT
MKT e Eventos. O evento tem
apoio do SEBRAE-GO, Goiás
Turismo e Abrasel-GO.

Circuito Gastronômico 
de Café em Café 

Ainda no mês de abril será
realizada, dentro da progra-
mação do Café Fest, o circuito
gastronômico De Café em Café.
As cafeterias participantes de-
verão desenvolver um Menu
harmonizando o Café Especial
com a culinária doce ou sal-
gada. O menu das casas será
entre R$ 20 e R$ 50. O objetivo
é que o público possa vivenciar
uma experiência de possibili-
dades gastronômica com café
e conhecer melhor as casas
participantes da cidade. (Es-
pecial para O Hoje)

SERVIÇO
4ª Edição do Café Fest
Quando: 19, 20 e 21 de abril 
Onde: Av. Anhanguera, Nº
10790, Aeroviário - Goiânia

Café Fest traz para Goiânia mais de
40 empresas expositoras, palestras,
experiências sensoriais, competições
e o melhor: muita degustação

Festival de cafés especiais 

‘Sabores e Aromas’ é o tema escolhido 

para esta edição. O festival é o maior 

evento de cafés especiais da Região 

Centro-Oeste e espera receber durante 

os três dias cerca de 10 mil pessoas

Divulgação
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esTReiAs

Os Farofeiros 2 (Os Farofeiros
2, 2024, Brasil) duração: 1h
44min. direção: roberto san-
tucci. elenco: Cacau Protásio,
Marcos Pitombo, Maurício Man-
frini. Gênero: Comédia. Cine-
mark Flamboyant: 13h50, 15h,
16h15, 17h30, 18h45, 21h15,
22h10, 22h15. Cinemark Passeio
das Águas: 13h40, 16h30, 19h,
21h30. Kinoplex Goiânia: 14h,
15h20, 16h20, 17h50, 20h20,
21h20. Cineflix aparecida:
14h35, 17h, 19h25, 21h50. Mo-
viecom Buriti: 15h40, 16h40,
17h40, 19h, 19h40, 21h10. 

Desespero Profundo (no Way
up, 2024, reino unido) duração:
1h 30min. direção: Claudio Fah.
elenco: sophie McIntosh, Phyllis
logan, Colm Meaney. Gênero:
ação, drama, suspense. Cine-
mark Passeio das Águas: 17h10,
19h20, 21h45. Cineflix apareci-
da: 19h20, 21h30. Moviecom
Buriti: 17h35, 19h50. 

Apaixonada (apaixonada,
2024, Brasil) duração: 1h 35min.
direção: natália Warth. elenco:
Giovanna antonelli, danton
Mello, rodrigo simas. Gênero:
Comédia, romance. Cinemark
Flamboyant: 14h, 20h. Movie-
com Buriti: 17h45, 21h50. 

Garra de Ferro (the Iron Claw,
2024, reino unido) duração:
2h 13min. direção: sean durkin.
elenco: Chavo Guerrero Jr., Zac
efron, sam Franich. Gênero:
Biografia, drama. Moviecom
Buriti: 16h10, 21h40. 

eM CARTAZ

Duna (dune: Part two, 2024,
eua). duração: 2h 46min. di-
reção: denis villeneuve. elenco:
timothée Chalamet, Zendaya,

rebecca Ferguson. Gênero:
drama, Ficção Científica. Cine-
mark Flamboyant: 13h10,
14h30, 16h, 16h45, 16h50, 18h,
20h25, 20h20, 21h30. Cinemark
Passeio das Águas: 12h40, 14h,
16h10, 17h30, 19h40, 21h. Ki-
noplex Goiânia: 14h10, 15h30,
16h40, 17h30, 20h, 20h50. Ci-
neflix aparecida: 14h40, 18h,
20h40, 21h20. Moviecom Buriti:
16h, 19h15, 21h. Cinex Oscar

niemeyer: 14h20, 20h30,
20h45.

O Reino Gelado: A Magia Con-
tinua (snow Queen and the
Princess, 2024, rússia). dura-
ção: 1h 20min. direção: vlad
Barbe/Maksim sveshnikov. Gê-
nero: animação. Cinemark Pas-
seio das Águas: 16h20. Kinoplex
Goiânia: 13h30. Cineflix apa-
recida: 17h10.

Ferrari (Ferrari, 2024, eua) du-
ração: 2h 10min. direção: Mi-
chael Mann. elenco: adam dri-
ver, Penélope Cruz, shailene
Woodley. Gênero: Biografia. Ci-
nemark Flamboyant: 16h30,
22h. Cinex Oscar niemeyer:
14h.

Demon Slayer: Kimetsu No
Yaiba – Para a Vida do espa-
dachim (demon slayer: Kimet-
su no Yaiba - to the Hashira
training, 2024, Japão) duração:
1h 44min. direção: Haruo so-
tozaki. elenco: natsuki Hanae.

Kengo Kawanishi, araki Kieto.
Gênero: ação, animação, dra-
ma, Fantasia, Histórico. Cine-
mark Passeio das Águas: 16h20. 

O Menino e a Garça (O Menino
e a Garça, 2024) duração 2h.
direção: Hayao Miyazaki. elen-
co: soma santoki, Masaki suda,
Kô shibasaki. Gênero: ação,
animação. Cinemark Flam-
boyant: 13h30, 13h50, 19h20.
Kinoplex Goiânia: 15h15, 18h40. 

Zona de Risco (land Of Bad,
2024, austrália) duração: 1h
50min. direção: William eubank.
elenco: russell Crowe, liam
Hemsworth, Milo ventimiglia.
Gênero: ação, suspense. Cine-
mark Passeio das Águas: 18h40,
21h15. Kinoplex Goiânia: 21h10.
Cineflix aparecida: 15h40,
18h10. Moviecom Buriti: 15h20. 

Madame Teia (Madame Web,
2024, eua) duração: 1h 57min.
direção: s.J. Clarkson. elenco:
dakota Johnson, sydney swee-

ney, Celeste O’Connor. Gênero:
ação, Fantasia. Cinemark Flam-
boyant: 12h55, 13h50, 19h. Ci-
nemark Passeio das Águas:
12h30, 15h10, 17h45, 20h20.
Cineflix aparecida: 19h, 21h40.
Moviecom Buriti: 21h45. 

Bob Marley - One Love (Bob
Marley - One love, 2024, eua)
duração: 1h 47min. direção:
reinaldo Marcus Green. Gêne-
ro: Biopic, drama, Musical. Ci-
nemark Flamboyant: 15h30,
16h25, 21h45. Kinoplex Goiânia:
14h20. Moviecom Buriti: 18h45.

Pobres Criaturas (Poor things,
2023, eua) duração: 2h 21min.
direção: Yorgos lanthimos. elen-
co: emma stone, Mark ruffalo,
Willem dafoe. Gênero: Comédia,
drama, Mistério, romance. Ci-
nemark Flamboyant: 20h45. Ki-
noplex Goiânia: 18h, 21h. 

Minha Irmã e eu (Minha Irmã
e eu, 2023, Brasil). duração: 1h
55min. direção: susana Garcia.
elenco: Ingrid Guimarães, tatá
Werneck, arlete salles. Gênero:
Comédia. Cinemark Passeio das
Águas: 14h30. 

Nosso Lar 2: Os Mensageiros
(nosso lar 2: Os Mensageiros,
2024, Brasil) duração: 1h 50min.
direção: Wagner de assis. elenco:
edson Celulari, Fábio lago, aline
Prado. Gênero: drama. Cinemark
Flamboyant: 14h20, 20h45. 

Todos Menos Você (anyone But
You, 2024, eua) duração: 1h
44min. direção: Will Gluck. elen-
co: sydney sweeney, Glen Powell,
alexandra shipp. Gênero: Co-
média, romance. Cinemark
Flamboyant: 13h20, 15h45,
18h30, 21h. Cinemark Passeio
das Águas: 13h20, 15h45, 18h15,
20h40. Kinoplex Goiânia: 18h50.
Moviecom Buriti: 19h30.

tCINEMA

Paul Atreides se une 

a Chani e aos Fremen

enquanto busca

vingança contra os

conspiradores que

destruíram sua

família. Enfrentando

uma escolha entre o

amor de sua vida e o

destino do universo, ele

deve evitar um futuro

terrível que só ele pode

prever em ‘Duna’



Isadora Miranda

Em comemoração ao Dia
da Mulher, o Sebrae Goiás lan-
çou, na última sexta-feira (8),
a 4ª edição do levantamento
“Perfil da Empreendedora
Goiana”. Foram abordadas ca-
racterísticas sociodemográficas
de mulheres que navegam no
mundo do empreendedorismo
e qual o cenário enfrentado
por mulheres ao criarem suas
próprias empresas. Ainda, a
pesquisa que foi realizada em
parceria com a Universidade
Federal de Goiás (UFG) apre-
senta determinantes contex-
tuais enfrentados por mulheres
ao adentrarem o âmbito em-
preendedor — incluindo indi-
cadores de escolaridade e in-
fraestrutura, por exemplo, que
funcionam como impulsiona-
dores da atividade.  

Em concordância com o
estudo, Goiás apresenta 3,7
milhões de mulheres e cerca
de 10% são empreendedoras
(371 mil). Quanto ao perfil das
empreendedoras, 47% se de-
claram brancas, 46% se de-
claram pardas e a idade média
é de 42 anos. Ainda, mulheres
mais jovens possuem maior
escolaridade e mulheres mais
velhas possuem menor esco-
laridade. A renda média men-
sal da empreendedora é de
R$ 2.516, enquanto, paralela-
mente, homens recebem R$

4.135. Sendo assim, a mulher
empreendedora recebe 60%
da renda do homem. 

Segundo Polyanna Mar-
ques, a analista do Sebrae
Goiás e responsável pela coor-
denação e organização do Per-
fil da Empreendedora Goiana,
o estudo é de extrema impor-
tância para que o contexto so-
cial reconheça a realidade em-
preendedora a qual mulheres
goianas estão inseridas. “São
dados oficiais que também
podem ser usados para fo-
mentar políticas públicas que
ajudem mulheres a se forta-
lecerem enquanto empreen-
dedoras. Isso contribui para
melhorar a renda de muitas
famílias, auxiliar mulheres a
saírem da situação de vulne-

rabilidade social, bem como
colaborar para a promoção
da autonomia financeira e
consciência dos direitos e es-
paços que as mulheres podem
ocupar”, declarou ela. 

Perfil das empresas
Entre 1983 e 2023, houve

um aumento significativo na
proporção de empresários do
gênero masculino e feminino.
Há cerca de 41 anos, em 1983,
77% das empresas pertenciam
a homens, contra 23% perten-
centes a mulheres. Em 2023, a
proporção foi de 58% homens
e 42% mulheres — sendo que
a diferença entre homens e
mulheres está estabilizada há
quase 11 anos. Ainda, 80% das
mulheres empreendedoras

atuam sem sócios. 
Em relação às atividades

econômicas mais comuns no
mundo empreendedor femi-
nino são: comércio varejista
(28%), outras atividades de ser-
viços pessoais (12%) e ativida-
des de alimentação (10%).
Quanto ao local onde exercem
suas atividades, 49% das em-
preendedoras possuem em-
preendimento funcionando em
loja, escritório ou galpão, en-
quanto 36% transformam suas
próprias casas em empreen-
dimentos.  Com relação ao local
onde exercem suas atividades,
quase a metade das empreen-
dedoras (49%) possuem em-
preendimento funcionando em
loja, escritório ou galpão, en-
quanto 36% utilizam o espaço
das suas casas para trabalhar
como empreendedoras e ape-
nas 12% usam outros locais
para empreender. 

Cidades com mais
empreendedoras

Goiânia é responsável por
reunir 29% do total de mulhe-
res empreendedoras de Goiás,
com a Região Metropolitana
concentrando cerca de 15%.
As cidades de Goiás com maio-
res taxas de empreendedoris-
mo por mulheres são: Santo
Antônio de Goiás (21%), Alto
Paraíso de Goiás (21%), Campos
Verde (13%) e São João da Pa-
raúna (13%).

Internet como
oportunidade 

De acordo com a quinta
edição da Pesquisa Pulso dos

Pequenos Negócios, realizada
pelo Sebrae em parceria com
o Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), 78%
das empresas que mais ven-
dem por meios digitais são co-
mandadas por elas. Entre os
empreendedores homens, esse
percentual é de 68%.

Mesmo com as diferenças
citadas, ambos atingem os
mesmos faturamentos com
uso de redes sociais, aplicati-
vos e internet: para 25% das
mulheres, os ganhos vão de
25 a 50%, sendo que o inter-
valo atinge 24% de homens
empreendedores. 

Além disso, foi revelado
que, entre as redes sociais, ser-
viços de mensagem instantâ-
nea e plataformas de compar-
tilhamento de fotos e vídeos
são as mais utilizadas por pe-
quenos negócios, tanto por ho-
mens, quanto por mulheres. 

De acordo com Rafaella
Mallucelli, dona de um e-com-
merce, é adepta ao meio digital
como forma de atingir todo o
País. “O Instagram e Facebook
funcionam muito bem com
meu público que também in-
clui as mães de meninas. No
Google e no YouTube, eu faço
anúncios patrocinados para
fortalecer e posicionar a minha
marca. Já o WhatsApp me
apoia no atendimento, me dan-
do mais braço, principalmente
sendo uma microempresa. O
envio de e-mail marketing é
uma ação que também má dá
bons resultados para fidelizar
os meus clientes”, relatou. (Es-
pecial para O Hoje)
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Negócios

Em concordância
com o estudo, Goiás
apresenta 3,7 mi-
lhões de mulheres
e cerca de 10% são
empreendedoras 

Empreendedorismo feminino
ganha espaço em Goiás

Quanto ao perfil das
empreendedoras, 47%
se declaram brancas,
46% se declaram
pardas e a idade
média é de 42 anos

ohoje.com
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A Universidade Estadual
de Goiás (UEG) foi recreden-
ciada com nota 4, em uma es-
cala de 5, pelo Conselho Esta-
dual de Educação de Goiás
(CEE-GO) para oferecer cursos
superiores na modalidade
presencial e à distância até
31 de dezembro de 2033.

A nota 4 atesta a qualidade
do ensino oferecido e a serie-
dade do trabalho conduzido
pela universidade. O conceito
coloca a UEG lado a lado com
grandes universidades da re-
gião, como a Universidade Fe-
deral de Goiás (UFG), a Pontifícia
Universidade Católica de Goiás
(PUC-GO) e a Universidade Fe-
deral do Mato Grosso (UFMT).

A avaliação in loco, que ve-
rificou os aspectos físicos e pe-
dagógicos da instituição, foi
realizada entre os meses de
outubro e novembro de 2023
por uma equipe do CEE-GO. O
parecer da avaliação foi votado
e aprovado no dia 1º de março
e publicado na última quarta-
feira (6). O recredenciamento

institucional deveria ter sido
realizado em 2021, mas os im-
pactos da pandemia de covid-
19 provocaram atraso no pro-
cesso de recredenciamento. 

Entre os pontos que con-
tribuíram para a aprovação
do recredenciamento, estão:
as políticas adotadas no Plano
de Desenvolvimento Institu-
cional da UEG, voltadas ao de-
senvolvimento econômico e à
responsabilidade social; a gra-
duação de 37% dos professores

da rede estadual de ensino; a
promoção de ações para aten-
der refugiados; e ainda por ter
contribuído de forma direta
dos resultados positivos de flu-
xo e rendimento escolar do
Estado de Goiás, aferido pelo
Índice de Desenvolvimento da
Educação Básica (Ideb).

Alcance
Outro aspecto de destaque

é a importância da Universi-
dade para a interiorização da

ciência em Goiás, já que ne-
nhuma outra instituição de
Ensino Superior do estado tem
o alcance presencial da UEG. 

Além disso, a UEG tem a
maior oferta de cursos de pós-
graduação no interior do es-
tado e a contribuição do Centro
de Ensino e Aprendizagem em
Rede na diplomação de cente-
nas de estudantes nos cursos
de graduação, pós-graduação
e aperfeiçoamento nas moda-
lidades à distância e híbrida.

O presidente do CEE, Flávio
Roberto de Castro, destacou a
importância da UEG para o es-
tado de Goiás. “Para nós, do
Conselho Estadual de Educa-
ção, é um prazer ter uma ins-
tituição como a UEG, que dá
visibilidade ao ensino superior
no nosso estado. E desejamos
que os trabalhos na UEG pos-
sam seguir da melhor forma
possível e que vocês consigam
alcançar os objetivos”, disse.
(Especial para O Hoje) 

Conselho Estadual
de Educação emitiu
parecer favorável
para Universidade
oferecer cursos su-
periores na modali-
dade presencial e à
distância até 31 de
dezembro de 2033

UEG é recredenciada para oferecer
cursos pelos próximos 10 anos

A nota 4 atesta a qualidade 
do ensino oferecido e a
seriedade do trabalho
conduzido pela universidade

Fotos: Divulgação/UeG


